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Doutor Veloso criam 
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Monitorado para 
reforçar segurança

Entenda o que muda 
com as novas regras do 
pix

Ruy Muniz é homenageado em sessão 
solene na Câmara dos Deputados

CONSCIÊNCIA NEGRA

A luta pela igualdade e 
o resgate da história no 
Brasil

Morte de pequizeiros 
preocupa parlamentares  

 

Em reunião ordinária da Câmara Municipal de Montes Cla-
ros, nesta terça-feira (12), vereadores expressaram preocupação 
com o aumento do número de pequizeiros mortos na cidade 
e na região. Um pedido formal de investigação das causas do 
problema será encaminhado pelo Parlamento aos órgãos am-
bientais, diante da ameaça do risco de extinção da planta nativa, 
caso medidas urgentes não sejam adotadas. 

Em reunião realizada nesta manhã em Montes 
Claros, o prefeito Zé Aparecido recebeu apoio de 
prefeitos de 42 municípios, consolidando sua can-
didatura à presidência do Consórcio Intermunici-
pal da Área Mineira da Sudene (CIMAMS) para o 
triênio 2025-2027.

De acordo com dados do Banco Central de 
2023, cerca de 20% dos adultos brasileiros ain-
da não utilizam o Pix, sendo que grande parte 
deste grupo é composta por pessoas acima dos 
60 anos

O Dia da Consciência Negra, comemorado em 
20 de novembro, vai além de uma simples data no 
calendário. Este dia marca um momento de reflexão 
e reconhecimento das lutas, conquistas e desafios en-
frentados pela população negra ao longo da história 
do Brasil. 

DIVULGAÇÃO

Prefeitos do Norte de Minas declaram 
apoio a Zé Aparecido para liderar o CI-
MAMS

CODANORTE comemora 
coleta de mais de 200 
toneladas de resíduos 
sólidos

Nesta segunda-feira (11), o médico e ex-prefeito de Montes Claros, Ruy Muniz, esteve em Brasília para receber uma homena-
gem na Câmara dos Deputados. Em uma sessão solene organizada pela deputada Antônia Lúcia (Republicanos-AC), com apoio 
da governadora em exercício do Distrito Federal, Celina Leão, e da presidente do PP Mulher, Milena Câmara, o evento celebrou 
grandes médicos que contribuíram para a saúde pública no país. 

A Agência Nacional de Águas e Saneamento Básico (ANA) publicou a Re-
solução nº213, que introduz mudanças importantes para o setor de sane-
amento no Norte de Minas e em outras regiões do país. A resolução cria a 
Outorga com Gestão Autônoma (OGA), um novo modelo que confere maior 
autonomia e eficiência no uso de mananciais exclusivos ou prioritários para 
abastecimento público.

OUTORGA COM GESTÃO AUTÔNOMA

REGIONAL 9
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A urgência por soluções que 
minimizem os impactos das mu-
danças climáticas se intensificou 
em todo o mundo. A sanção do 
Projeto de Lei 528/2020, conhe-
cido como Combustível do Futu-
ro, coloca o Brasil em posição de 
destaque global ao liderar um dos 
maiores e mais inovadores progra-
mas de descarbonização da matriz 
de transportes e mobilidade. Uma 
oportunidade histórica que con-
solida nosso papel na transição 
energética e no desenvolvimento 
de soluções sustentáveis.

O Combustível do Futuro surge 
como uma resposta robusta à ne-
cessidade de reconfiguração dos 
sistemas de transporte e da produ-
ção de energia. Combinando avan-
ços tecnológicos, políticas públicas 
e incentivos ao setor produtivo, 
o programa visa ampliar o uso de 
biocombustíveis, como etanol, 
biometano e biodiesel, ao mesmo 
tempo em que introduz novas fon-
tes limpas, como o Combustível 
Sustentável de Aviação (SAF) e o 
Diesel Verde.

O Combustível Sustentável de 
Aviação (SAF) é um dos grandes 
protagonistas deste programa. 
Dado que a aviação civil responde 
por aproximadamente 800 milhões 
de toneladas de emissões de CO2 
por ano, o SAF desponta como a 
principal solução para a descarbo-
nização do setor aéreo. Com uma 
meta inicial de 1% de uso em 2027, 
atingindo 10% em 2037, o Brasil 
será o primeiro país a adotar crité-
rios baseados na redução de emis-
sões, e não apenas em metas volu-
métricas, o que incentiva eficiência 
com neutralidade tecnológica.

Já o Diesel Verde representa 

uma solução estratégica para a 
redução das emissões do setor de 
transporte pesado, que historica-
mente tem grande dependência do 
diesel fóssil. Produzido a partir de 
matérias-primas renováveis, como 
gorduras vegetais e resíduos orgâ-
nicos, o Diesel Verde é uma alter-
nativa viável que diminui a pegada 
de carbono do país, além de garan-
tir maior segurança energética ao 
reduzir a dependência de combus-
tíveis fósseis importados.

A relevância desse movimento 
vai além do ganho ambiental. Ele 
gera um impacto socioeconômico 
profundo, ao estimular cadeias 
produtivas locais e regionais, pro-
movendo a integração entre os 
setores de agronegócio e energia. 
Além disso, com a regulamenta-
ção de novas tecnologias, como a 
Captura e Estocagem de Carbono 
(CCS), o Brasil abre caminho para 
investimentos bilionários, com po-
tencial de criar empregos e fortale-
cer sua posição como líder mun-
dial em economia verde.

Essa tecnologia permite captu-
rar CO2 gerado em processos in-
dustriais e estocá-lo em formações 
geológicas seguras, impedindo que 
o carbono chegue à atmosfera. 
Além disso, ao implementá-la, o 
Brasil se alinha com compromissos 
internacionais de combate às mu-
danças climáticas, mostrando que 
é possível conciliar crescimento 
econômico com responsabilidade 
ambiental.

E ainda temos o Programa Na-
cional do Biometano, outro pilar 
do Combustível do Futuro, que 
promete transformar resíduos 
orgânicos e urbanos em energia 
limpa e renovável. A utilização do 

biometano no transporte urbano é 
uma solução prática para descarbo-
nizar o transporte de cargas pesa-
das e passageiros, ao mesmo tem-
po que promove o aproveitamento 
de resíduos sólidos, ajudando a 
mitigar as emissões de metano, um 
dos gases mais nocivos ao efeito 
estufa.

O programa ainda propõe o 
aumento da mistura de etanol na 
gasolina, de 27% para até 35%, ele-
vando ainda mais a octanagem do 
combustível brasileiro. Esta medi-
da, além de contribuir diretamente 
para a redução do preço final ao 
consumidor, fortalece a posição 
do Brasil como o maior produtor 
mundial de etanol de cana-de-açú-
car e reforça o papel desse biocom-
bustível na descarbonização do 
transporte leve.

O Brasil, com sua abundância 
de recursos naturais e a exper-
tise acumulada na produção de 
biocombustíveis, está no centro 
da transição energética global. O 
Combustível do Futuro é um exem-
plo de como o país pode alavancar 
sua capacidade de inovação e suas 
parcerias internacionais para con-
solidar sua liderança no cenário 
mundial.

Os próximos anos serão decisi-
vos para a implementação dessas 
políticas e para a construção de um 
modelo de desenvolvimento que 
seja, ao mesmo tempo, econômi-
co e ambientalmente sustentável. 
Com a sanção do Combustível do 
Futuro, o Brasil dá um importan-
te passo rumo à descarbonização, 
assumindo a vanguarda no com-
bate às mudanças climáticas e na 
promoção de uma economia verde 
que seja inclusiva e próspera.

A cada nova eleição, cresce um 
fenômeno que deveria preocupar 
seriamente a classe política: a absten-
ção e o voto nulo. Em vez de exercer 
o direito de voto para escolher seus 
representantes, um número expres-
sivo de cidadãos está optando por 
não comparecer às urnas ou anular 
seu voto, transmitindo uma mensa-
gem poderosa, ainda que silenciosa.

Esse comportamento não pode 

ser ignorado. Trata-se de um recado 
insistente, onde o cidadão expressa, 
de forma contundente, que os po-
líticos precisam se reconectar com 
o verdadeiro papel de líderes. O 
eleitor, ao se abster, não está apenas 
“se omitindo”, mas declarando, in-
diretamente, sua rejeição ao quadro 
político atual. Ele sinaliza que, entre 
as opções oferecidas, não se sente 
representado, nem quer ser apoia-

dor de candidatos que não atendem 
aos valores e às expectativas que ele 
carrega.

O voto nulo ou a abstenção, 
portanto, não são sinais de apatia, 
mas de descontentamento. Essas 
escolhas refletem o desejo por uma 
política que recupere o valor e o 
respeito perdidos, na qual líderes 
sejam comprometidos com o bem 
comum e com mudanças reais. Em 

uma democracia, o voto deveria 
simbolizar esperança e confiança 
na construção de um futuro me-
lhor. Quando um número significa-
tivo de pessoas opta por não votar, 
é preciso enxergar isso como um 
grito de alerta: o cidadão quer que 
a política seja um espaço de trans-
formação positiva, não apenas um 
jogo de poder.

Diante disso, a classe políti-

ca precisa se questionar: por que 
tantas pessoas estão escolhendo 
se afastar das urnas? Que valores 
e atitudes estão faltando para que 
o eleitor se sinta novamente mo-
tivado a participar ativamente do 
processo eleitoral? É urgente que 
os políticos se reconectem com os 
eleitores, buscando recuperar a 
confiança e a credibilidade. Afinal, 
um sistema democrático se fortale-

ce com a participação consciente de 
seus cidadãos, e essa participação 
só será revitalizada quando houver 
uma relação de respeito e repre-
sentatividade real entre líderes e 
eleitores.

A abstenção, assim, pode ser vis-
ta como uma exigência pública por 
mudança e por uma política que 
retome seu verdadeiro propósito: 
servir ao cidadão.

Será que somos capazes de 
olhar para a nossa essência? Ca-
pazes de enxugar nossas necessi-
dades em vez de continuar agre-
gando mais e mais demandas? 
Sentimos a obrigação de explicar 
tudo a partir do mundo externo, 
pela perspectiva de sempre se ma-
nifestar para que o outro nos veja 
ou nos entenda. E, com certeza, 
esse peso fica maior quando não 
sabemos lidar com as situações e 
os desafios diários.

Será que conseguiremos em al-
gum momento perceber que pre-
cisamos estar alinhados com nós 
mesmos antes de manifestar algo? 
Estamos entregues a uma roda viva 
sem ao menos querermos olhar 
para uma direção saudável do ser 
humano. Mas, para isso, é preciso 
considerar valores minimamen-
te essenciais para a convivência, 
como o respeito.

Na prática, essa ação serve para 
todos os ambientes e relações. No 
trabalho, por exemplo, se você 

deseja fazer algo novo, um proje-
to diferente, e outras pessoas não 
aceitam, será necessário ter empa-
tia e discernimento para encarar a 
situação. Esse foco no respeito aju-
dará a entender que, muitas vezes, 
a mudança que você está propon-
do poderá ferir as necessidades 
daqueles que não estão na mesma 
página que você.

Assim também acontece no 
âmbito espiritual: as pessoas não 
enxergam pelas mesmas perspec-
tivas, nem passam pelos mesmos 
aprendizados. Por isso, é impor-
tante sempre levar em conta não 
apenas a própria complexidade, 
mas também os sentimentos e vi-
vências dos outros ao redor.

Em meio a tudo isso, o que não 
podemos fazer é se revoltar ou 
não aceitar que outras pessoas não 
compactuem com o que você acha 
que é certo. Isso só vai trazer mal-
-estar e prejudicar a saúde mental. 
Se é algo que incomoda profun-
damente, significa que existe uma 

ferida interna a ser trabalhada. 
Por isso é importante entender e 
aprender a aceitar como cada ser 
humano está em um lugar diferen-
te no espectro espiritual.

Nesta perspectiva, sempre que 
se sentir frustrado, faça perguntas 
a si mesmo tentando se colocar 
no lugar daquela pessoa. Busque 
entendê-la com amor, em um pro-
cesso parecido com a compreen-
são de uma mãe que quer acolher 
as necessidades de um filho, mas 
também preza pelo crescimento e 
evolução dele. É aqui entra outro 
valor importante para inserir no 
seu dia a dia: paciência.

Se todos conseguissem andar 
nesta mesma direção, muitos con-
flitos poderiam ser evitados no 
mundo. Pergunte-se: em qual lu-
gar você quer ficar, o das violências 
ou o da compreensão mútua? Se 
escolheu a segunda opção, então 
comece você dando um exemplo 
para ensinar as pessoas a serem 
melhores em todos os âmbitos.



25 ANOS
gazetanm.com.br

Montes Claros, quinta-feira, 14.11.2024
GAZETA NORTE MINEIRA 3pOlítica

Ruy Muniz é homenageado em sessão 
solene na Câmara dos Deputados

Estado destina recursos para capacitação dos 
secretários municipais de saúde de Minas

Morte de pequizeiros preocupa parlamentares  

Nesta segunda-feira (11), o médi-
co e ex-prefeito de Montes Claros, 
Ruy Muniz, esteve em Brasília para 
receber uma homenagem na Câma-
ra dos Deputados. Em uma sessão 
solene organizada pela deputada An-
tônia Lúcia (Republicanos-AC), com 
apoio da governadora em exercício 
do Distrito Federal, Celina Leão, e 
da presidente do PP Mulher, Milena 
Câmara, o evento celebrou grandes 
médicos que contribuíram para a 
saúde pública no país. A homena-
gem, realizada no plenário Ulysses 
Guimarães, destacou a importância 
da medicina e a dedicação dos pro-
fissionais que fazem a diferença no 
sistema de saúde brasileiro.

Durante a abertura de seu dis-
curso, Ruy Muniz expressou sua 
gratidão pela homenagem e reco-
nheceu o trabalho árduo dos médi-
cos presentes. Ele também saudou 
a governadora Celina Leão, a presi-
dente do PP Mulher, Milena Câmara, 
e sua esposa, a ex-deputada federal 
e reitora da Funorte, Raquel Muniz, 
entre outras autoridades e profissio-
nais da saúde.

“É com grande emoção e humil-
dade que me dirijo a vocês nesta 
Sessão Solene, em nome dos cole-
gas aqui homenageados. Para mim, 
como médico e gestor que já tive 
a honra de servir como prefeito de 
Montes Claros, é um privilégio com-
partilhar esse momento com tantos 
profissionais de excelência,” decla-
rou Muniz.

O ex-prefeito destacou a essência 
da profissão médica, que, segundo 
ele, é um “compromisso de vida”. 
“Ser médico é saber que, a cada pa-
ciente atendido, estamos tocando 
não só a saúde de um indivíduo, 
mas o bem-estar de uma comuni-
dade. Em Montes Claros, pude vi-
venciar isso de maneira profunda, 
ao lado de colegas e equipes que 
trabalharam incansavelmente para 
oferecer à população um sistema 
de saúde mais acessível, humano e 
eficiente,” afirmou.

Ruy Muniz também aproveitou 
a oportunidade para homenagear 
as médicas presentes, destacando a 
importância da representatividade 
feminina na medicina. “Quero fazer 

uma homenagem especial às médi-
cas aqui presentes, que enfrentam 
desafios únicos e continuam avan-
çando, fortalecendo nossa profissão 
e inspirando a todos. A medicina 
exige dedicação de todos, mas para 
as mulheres é ainda mais desafia-
dor,” disse Muniz, reconhecendo a 
resiliência e a determinação dessas 
profissionais.

Durante seu discurso, Muniz 
compartilhou sua experiência à 
frente do Hospital das Clínicas Dr. 
Mário Ribeiro em Montes Claros, 
que se tornou referência em cirur-
gias eletivas em Minas Gerais, reali-
zando cerca de 20 mil cirurgias nos 
últimos 12 meses. “Fundamos com 
muito orgulho, há treze anos, o Hos-
pital das Clínicas Dr. Mário Ribeiro. 
É o hospital campeão de cirurgias 
eletivas de Minas Gerais. Fizemos 
nos últimos doze meses, Celina, vin-
te mil cirurgias. São mais de setenta 
cirurgias diariamente, de segunda a 
domingo,” ressaltou Muniz.

Ao final, Muniz reforçou o com-
promisso dos médicos com a socie-
dade e a importância de momen-

Em reunião ordinária da Câmara 
Municipal de Montes Claros, nesta 
terça-feira (12), vereadores expres-
saram preocupação com o aumento 
do número de pequizeiros mortos 
na cidade e na região. Um pedido 
formal de investigação das causas 
do problema será encaminhado 
pelo Parlamento aos órgãos am-
bientais, diante da ameaça do risco 
de extinção da planta nativa, caso 
medidas urgentes não sejam ado-
tadas.

A vereadora Graça da Casa do 
Motor (União) destacou a mortan-
dade de pequizeiros nas imediações 
das comunidades de Vaca Morta e 
Santa Rosa de Lima. Segundo ela, 
os moradores estão alarmados com 
a situação e solicitaram providên-
cias. A parlamentar informou que 
entrou em contato com a Secretaria 
de Meio Ambiente para cobrar uma 
resposta dos órgãos competentes.

O vereador Reinaldo Carrapicho 
(PSD) também demonstrou preocu-
pação com o fato e pediu o apoio 
da imprensa local, para esclarecer à 

população as causas do fenômeno. 
“É preocupante ver a grande quan-
tidade de pés de pequi morrendo. 
Não sabemos se isso ocorre por 
causas naturais, climáticas ou, até 
mesmo, criminosas. Por isso, pedi-
mos que as autoridades competen-
tes realizem uma investigação, pois 
não podemos permitir que isso 
continue”, enfatizou.

O vereador Soter Magno (PSD) 
ressaltou o fato de que, embora 
haja uma praga atingindo os pequi-
zeiros em várias áreas da região, a 
morte em larga escala das plantas, 
especialmente em Vaca Morta e 
Santa Rosa de Lima, parece ser alar-
mante. O parlamentar afirmou que 
solicitará uma investigação formal 
junto à Polícia de Meio Ambiente 
para apurar as causas do problema.

A Secretaria de Meio Ambiente 
informou que recebeu solicitações 
sobre o problema e já está formali-
zando a denúncia junto ao Instituto 
Estadual de Florestas (IEF), uma 
vez que a área é de competência es-
tadual, e acionará a Polícia de Meio 

Ambiente. A Pasta também infor-
mou que está elaborando uma co-
municação oficial sobre o assunto. 

Pequi: Um símbolo do cerrado 
brasileiro

O pequi é um dos frutos mais 
emblemáticos do Cerrado brasi-
leiro, tanto pelo seu valor cultural 
quanto socioeconômico. Ampla-
mente utilizado na culinária, o 
pequi representa a diversidade e 
a riqueza do bioma Cerrado, além 
de gerar emprego e renda em áreas 
empobrecidas e em terras áridas do 
país.

O tema inclusive já foi pauta, no 
Congresso Nacional, por meio de 
uma proposta de reconhecimento 
do mérito do pequi, com o objeti-
vo de transformar Montes Claros 
na capital nacional do pequi (PL 
193/2021). A iniciativa é de autoria 
do deputado federal Marcelo Frei-
tas (PSL-MG) e visa valorizar ainda 
mais a importância da planta para 
o Norte de Minas e para o Brasil. 
(CÁSSIA SOARES)

O Governo de Minas fará o re-
passe anual de quase R$ 1 milhão 
para serem aplicados na capacita-
ção dos secretários municipais de 
saúde do estado. O governador 
em exercício, Professor Mateus, 
assinou um decreto que determi-
na a destinação desses recursos, 
nesta terça-feira (12/11), durante 
a abertura do sétimo Congresso 
Mineiro de Novos Gestores, da As-
sociação Mineira dos Municípios 

(AMM).
“O decreto destina quase R$ 1 

milhão ao Cosems/MG para capa-
citação dos secretários de saúde 
ao longo do próximo ano e este 
repasse deve passar a ser anual, 
de forma que nós tenhamos con-
dições de fazer com que aquela 
área que mais drena recursos dos 
municípios hoje seja gerida da 
melhor forma”, explicou Profes-
sor Mateus.

A medida, que será publicada 
nesta quarta-feira (13/11), dispõe 
sobre a transferência de recur-
sos do Fundo Estadual de Saúde 
(FES) para o Conselho de Secreta-
rias Municipais de Saúde de Minas 
Gerais (Cosems/MG), e altera o 
Decreto 48.600/2023, que dispõe 
sobre as normas de transferência, 
controle e avaliação de recursos 
financeiros repassados pelo FES.

Professor Mateus participou 

do Congresso Mineiro de Novos 
Gestores, que nos dias 12 e 13/11 
reúne centenas de prefeitos e pre-
feitas eleitos nos 853 municípios 
mineiros no Expominas, em Belo 
Horizonte.

“Minas nunca foi administra-
da com uma leva de prefeitos tão 
bons quanto esta com que con-
vivemos nos últimos anos e tão 
bons quanto esta leva que foi elei-
ta neste ano”, assim o governador 

Ex-prefeito de Montes Claros destaca compromisso da medicina com a sociedade e celebra 
conquistas na saúde pública

Repasse foi anunciado durante congresso promovido pela Associação Mineira dos Municípios 

tos de reconhecimento como este 
para incentivar os profissionais 
a continuarem firmes na missão 
de cuidar da saúde pública. “Que 

este reconhecimento seja também 
um incentivo para continuarmos 
juntos na missão de melhorar a 
saúde pública, colaborando entre 

médicos e gestores para construir 
um sistema que ofereça dignidade 
e cuidado para todos,” concluiu o 
ex-prefeito.

saudou os 397 prefeitos reeleitos e 
os 456 novos gestores municipais, 
eleitos em outubro.

DIÁLOGO COM OS
 MUNICÍPIOS

O evento discute o futuro dos 
municípios, promovendo o com-
partilhamento de conhecimentos, 
experiências e inovações que pos-
sam contribuir para uma gestão 
eficiente e sustentável durante o 
próximo mandato dos prefeitos, de 
2025 a 2028. Os participantes con-
tarão com palestras e painéis com 
especialistas e políticos mineiros e 
de outros estados, em uma oportu-
nidade de aprender e se preparar 
para os desafios da administração 
municipal.

“Esta é uma chance dos novos 
gestores se prepararem para os 
desafios que vão enfrentar a partir 
de janeiro, mas, mais do que isso, 
é a oportunidade de conhecerem 
a AMM e como ela pode auxiliar 
em suas gestões. É, também, uma 
oportunidade de conhecer os ou-
tros prefeitos e trocar experiências”, 
destaca o presidente da AMM e pre-
feito de Coronel Fabriciano, Marcos 

Vinicius.
Uma feira de produtos e serviços 

também será um importante espa-
ço de encontro, onde instituições, 
empresas e prestadores de serviços, 
que trabalham diretamente com 
as prefeituras mineiras, poderão 
apresentar soluções específicas 
para a administração pública mu-
nicipal. Este espaço é reconhecido 
como um importante ponto de ne-
tworking e prospecção de negócios, 
promovendo a comunicação e o 
intercâmbio de experiências entre 
os setores públicos e a iniciativa 
privada.

O sétimo Congresso Mineiro de 
Novos Gestores está sendo realiza-
do pela AMM, com apoio do Sebrae, 
da Confederação Nacional de Mu-
nicípios (CNM) e do Governo de 
Minas, por meio da Companhia de 
Desenvolvimento de Minas Gerais 
(Codemge).

“A Codemge é uma parceira de 
longa data da AMM, e continuará 
sendo, e também dos prefeitos e 
prefeitas, e estamos juntos para au-
xiliar em processos como a gestão 
da infraestrutura dos municípios”, 
destacou o presidente da compa-
nhia, Sérgio Lopes.
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Após anos de promessas Barragem pode 
sair do papel com investimento privado

Rio Pardo de Minas se prepara para receber 
uma agência do Sicoob Credinor

Prefeitos do Norte de Minas declaram apoio a 
Zé Aparecido para liderar o CIMAMS

Na última segunda-feira (11), a proposta foi discutida durante uma reunião entre o 
deputado estadual Arlen Santiago (Avante), diretores da Sociedade Rural de Montes Claros 
e o vice-prefeito eleito do município, Otávio Batista Rocha (PP)

Atuação da cooperativa tem como foco o desenvolvimento econômico e social do município

A construção da Barragem de 
Congonhas, um projeto ambicioso 
para combater a seca no Norte de 
Minas, está novamente em pauta. 
A obra, planejada para o rio Con-
gonhas, entre os municípios de 
Itacambira e Grão Mogol, tem sido 
discutida por lideranças locais há 
mais de 20 anos, sendo uma pro-
messa recorrente de políticos espe-
cialmente em períodos eleitorais. 
Apesar de tantas promessas, o pro-
jeto nunca foi executado. Contudo, 
uma nova possibilidade surge com 

a entrada da iniciativa privada, que 
pode finalmente tornar o projeto 
realidade.

Na última segunda-feira (11), a 
proposta foi discutida durante uma 
reunião entre o deputado estadual 
Arlen Santiago (Avante), diretores 
da Sociedade Rural de Montes Cla-
ros e o vice-prefeito eleito do mu-
nicípio, Otávio Batista Rocha (PP). 
Durante o encontro, realizado na 
sede da Sociedade Rural, Santiago 
revelou que o custo estimado da 
barragem é de R$ 500 milhões. Se-

gundo ele, o plano é que a maior 
parte desse montante seja custea-
da por empresas interessadas em 
financiar o projeto, com vistas a 
explorar o potencial de irrigação 
que a barragem proporcionará para 
a região.

INVESTIMENTO PRIVADO E 
ESTUDOS TÉCNICOS

O governo anunciou recente-
mente a liberação de R$ 12 milhões 
para a realização de estudos técni-

cos e ambientais necessários para 
viabilizar a obra. A quantia é des-
tinada à elaboração de estudos de 
impacto ambiental e análise de via-
bilidade técnica, etapas imprescin-
díveis para o início das obras. San-
tiago informou que já há conversas 
em andamento com empresas que 
demonstraram interesse em inves-
tir no projeto, atraídas pela possi-
bilidade de desenvolver projetos de 
irrigação utilizando a água que será 
armazenada na barragem.

A proposta de investimento pri-

A cidade de Rio Pardo de Minas, 
reconhecida por sua rica cultura e 
potencial econômico, será a mais 
nova localidade a contar com uma 
agência do Sicoob Credinor, previs-
ta para ser inaugurada no primeiro 
semestre de 2025. A chegada da coo-
perativa financeira tem como objeti-
vo potencializar o desenvolvimento 
econômico e social do município, 
promovendo soluções financeiras 
acessíveis e justas.

Para os moradores e empreende-
dores locais, ter um Sicoob Credinor 
à disposição é ter acesso facilitado a 
crédito consciente, investimentos e 
uma parceria sólida para impulsio-

nar projetos de pequeno, médio e 
grande porte, tendo como premissa 
principal a promoção da justiça fi-
nanceira. 

Em breve, uma equipe da Cre-
dinor iniciará as atividades em um 
escritório na cidade, garantindo 
que os serviços estejam disponíveis 
para a comunidade enquanto a nova 
agência não é inaugurada. Este espa-
ço, que funcionará de forma tempo-
rária, servirá como um importante 
ponto de apoio para os empreende-
dores rio-pardenses.

“Assim que a agência estiver 
pronta, ela oferecerá um ambiente 
moderno e acolhedor. Nosso intui-

to é fortalecer o comércio local e o 
agronegócio, além de fomentar o de-
senvolvimento econômico da cidade 
e região. Nossa expectativa é de que 
a cidade possa prosperar cada vez 
mais com o suporte e apoio da co-
operativa”, pontua o presidente do 
Sicoob Credinor, Dario Colares.

A abertura de uma agência da co-
operativa na cidade de Rio Pardo de 
Minas se alinha ao processo de ex-
pansão da Credinor, que também se 
estenderá para a cidade de Japonvar. 
Ao todo, serão 35 agências distribu-
ídas em 28 municípios do centro ao 
norte de Minas, além do oeste e su-
doeste da Bahia.

Em reunião realizada nesta 
manhã em Montes Claros, o pre-
feito Zé Aparecido recebeu apoio 
de prefeitos de 42 municípios, 
consolidando sua candidatura à 
presidência do Consórcio Intermu-
nicipal da Área Mineira da Sudene 
(CIMAMS) para o triênio 2025-
2027. Durante o evento, que con-
tou com a presença de lideranças 
regionais e de representantes da 
base política dos deputados Pau-
lo Guedes, Tadeuzinho e Ricardo 
Campos, o candidato destacou a 
importância do consórcio para o 
fortalecimento dos municípios, 
sobretudo daqueles que enfrentam 
dificuldades estruturais.

Zé Aparecido ressaltou que sua 
proposta de gestão no CIMAMS 
será pautada por uma agenda mu-
nicipalista, com foco na elabora-
ção de projetos e na captação de 

recursos para os 124 municípios 
consorciados. “Precisamos de uma 
presidência que represente as reali-
dades de nossos municípios, espe-
cialmente os menores, que enfren-
tam limitações técnicas e precisam 
de apoio para avançar em políticas 
de desenvolvimento e infraestrutu-
ra,” afirmou o prefeito.

O evento foi marcado por dis-
cursos de diversas lideranças, que 
defenderam a união regional em 
torno do nome de Zé Aparecido, 
afirmando que sua experiência e 
visão estratégica serão essenciais 
para fortalecer o consórcio e am-
pliar sua atuação. Como parte 
de sua campanha, Zé Aparecido 
anunciou ainda que se reunirá 
com outros prefeitos e lideranças 
políticas, incluindo os deputados 
Samuel Viana, Oscar Teixeira, Le-
ninha e Gil Pereira.

vado é uma alternativa para contor-
nar as dificuldades de financiamen-
to público, que têm historicamente 
limitado o avanço de grandes pro-
jetos na região. A construção da 
barragem é vista como uma solu-
ção de longo prazo para enfrentar 
os problemas da seca que afetam o 
Norte de Minas, uma das regiões 
mais castigadas pela estiagem no 
país. Segundo especialistas, além 
da irrigação, o empreendimento 
poderá fornecer segurança hídrica 
para a população, promovendo a 
economia regional e impulsionan-
do o setor agrícola.

POTENCIAL IMPACTO 
ECONÔMICO E AMBIENTAL

A Barragem de Congonhas 
pode beneficiar diretamente a 
agricultura e a pecuária da região, 
permitindo que produtores locais 
expandam suas atividades e redu-
zam os impactos da seca nas safras. 
Além disso, a obra também tem o 
potencial de impulsionar a cria-
ção de empregos durante a fase 
de construção e nas atividades 
agrícolas que se desenvolverão 
com a infraestrutura de irrigação. 
No entanto, líderes da região tam-
bém enfatizam a necessidade de 
um planejamento cuidadoso para 
evitar impactos ambientais negati-
vos, considerando a preservação 
dos ecossistemas locais e a susten-
tabilidade do rio Congonhas.

A construção da barragem tam-
bém é vista como uma medida im-
portante para minimizar a migra-
ção de moradores das áreas rurais 

afetadas pela seca para centros 
urbanos, onde a oferta de empre-
gos e recursos básicos é limitada. 
Para o vice-prefeito eleito de Mon-
tes Claros, Otávio Batista Rocha, o 
projeto vai além do fornecimento 
de água, tratando-se de uma ques-
tão de segurança social e econô-
mica para o Norte de Minas.

EXPECTATIVAS E 
PRÓXIMOS PASSOS

Com o apoio do setor privado, 
o projeto da Barragem de Congo-
nhas ganha uma nova perspectiva 
de avanço. Os próximos passos 
incluem a conclusão dos estudos 
técnicos, que devem fornecer uma 
visão mais clara dos custos e do 
impacto ambiental, e a formali-
zação dos acordos de financia-
mento. Caso os estudos avancem 
sem entraves, a construção po-
derá ser iniciada nos próximos 
anos, abrindo caminho para uma 
infraestrutura de abastecimento 
hídrico que poderá transformar a 
realidade socioeconômica do Nor-
te de Minas.

A participação da iniciativa pri-
vada neste empreendimento é um 
marco para a região, que há dé-
cadas clama por soluções contra 
os impactos da seca. A barragem 
representa um passo estratégico 
em direção à autonomia hídrica e 
ao desenvolvimento sustentável do 
semiárido mineiro, reforçando a 
esperança de que o projeto, após 
anos de espera, finalmente deixe 
de ser uma promessa e se torne 
realidade.

BARRAGEM DE CONGONHAS
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Arlen Santiago realiza audiência para 
discutir prevenção e tratamento do AVC 
em Minas

Entenda o que muda 
com as novas regras 
do pix

Exportações mineiras têm maior crescimento 
do país e somam US$ 35,2 bilhões até outubro

De acordo com dados do Banco Central de 2023, 
cerca de 20% dos adultos brasileiros ainda não 
utilizam o Pix, sendo que grande parte deste grupo 
é composta por pessoas acima dos 60 anos

Avanço nos embarques foi de US$ 1,8 bilhão no acumulado do ano em relação a igual período de 
2023; balança comercial do estado registrou superávit de US$ 21 bilhões 

O Banco Central implementou 
novas regras para o sistema de 
pagamento instantâneo Pix, que 
já estão em vigor desde o início 
de novembro, visando reforçar a 
segurança para todos os brasilei-
ros. O Pix, que revolucionou os 
pagamentos no país desde seu lan-
çamento, agora conta com novos 
limites e proteções, especialmente 
para evitar fraudes e proteger os 
usuários, incluindo os mais ve-
lhos, que ainda demonstram certa 
desconfiança em relação à ferra-
menta.

De acordo com dados do Banco 
Central de 2023, cerca de 20% dos 
adultos brasileiros ainda não utili-
zam o Pix, sendo que grande parte 
deste grupo é composta por pes-
soas acima dos 60 anos. Segundo 
Maria Ribeiro Lopes, presidente 

da Unsbras (Associação de Apo-
sentados e Pensionistas), o públi-
co mais idoso muitas vezes evita o 
Pix por questões de segurança ou 
dificuldade em lidar com a tecno-
logia. “É fundamental orientar os 
idosos sobre como utilizar o Pix 
com segurança. A ferramenta pode 
trazer praticidade e melhorar o co-
tidiano deles,” enfatiza Maria.

Além do Pix, outros aplicativos, 
como consultas médicas online e 
agendamentos de saúde, também 
estão se tornando mais acessíveis, 
auxiliando essa faixa etária a ge-
renciar suas rotinas.

Principais mudanças no Pix

1. Limites para Transações em 
Dispositivos Novos

Agora, transferências feitas a 

partir de um novo dispositivo te-
rão um limite de R$ 200. Para celu-
lares ou computadores ainda não 
registrados no sistema do banco, o 
total diário permitido será de R$ 
1.000, como medida preventiva 
para evitar fraudes.

2. Cadastro de Dispositivos 
para Valores Elevados

Para realizar transferências aci-
ma dos limites padrão, o usuário 
precisará cadastrar previamente o 
dispositivo junto ao banco. Dessa 
forma, quem já usa dispositivos 
cadastrados não será afetado pelas 
mudanças.

3. Atualizações nas instituições 
financeiras

As novas regras exigem que os 
bancos adotem sistemas de moni-

toramento de risco, identificando 
transações que destoem do perfil 
do cliente. Além disso, terão que 
revisar semestralmente a presença 
de registros de fraude na base de 
dados do Banco Central, o que po-
derá acarretar em medidas como 
limite de tempo diferenciado ou 
até mesmo bloqueio cautelar em 
casos suspeitos.

Novidades para 2024 e 2025: 
Pagamentos por aproximação e 
pix automático

O Banco Central também pre-
para outras inovações para o Pix, 
como o pagamento por aproxi-
mação, que estará disponível até 
o final de 2024. A funcionalidade 
permitirá que os usuários utilizem 
o Pix em suas carteiras digitais, 

similar aos pagamentos por apro-
ximação de cartões.

Já o recurso Pix automático, 
previsto para junho de 2025, fun-
cionará de forma semelhante ao 
débito automático, permitindo pa-
gamentos recorrentes para servi-
ços como mensalidades escolares 
e taxas de condomínio. Esta nova 
funcionalidade será gratuita para 
o pagador e permitirá ao usuário 
controlar o valor e cancelar a auto-
rização a qualquer momento. Com 
isso, espera-se uma redução nos 
custos de cobrança e um aumento 
na eficiência dos pagamentos de 
contas recorrentes.

Por que as novas regras impor-
tam?

Com a rápida popularização 

do Pix, o Banco Central tem in-
vestido em medidas para tornar o 
sistema cada vez mais seguro. As 
novas regras pretendem não ape-
nas diminuir os riscos de fraude, 
mas também aumentar a confiança 
da população, incluindo o público 
idoso. Ao combinar praticidade 
com segurança, o Pix segue sua 
trajetória de transformar a forma 
como os brasileiros lidam com 
pagamentos e, ao mesmo tempo, 
aprimorar a inclusão financeira no 
país. 

As atualizações também re-
forçam o compromisso do Banco 
Central com a modernização do 
sistema financeiro, preparando 
o Brasil para um futuro de tran-
sações cada vez mais digitais e 
seguras.

Entre janeiro e outubro de 
2024, as exportações mineiras 
somaram US$ 35,2 bilhões, com 
um aumento de 5,5% em compa-
ração aos dez primeiros meses do 
ano passado. O saldo da balança 
comercial do estado fechou su-
peravitário em US$ 21 bilhões, 
um avanço de 4% ante o mesmo 
período de 2023, segundo dados 
divulgados pela Secretaria de Co-
mércio Exterior do Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, Co-
mércio e Serviços (Secex/Mdic).

No ano até agora, Minas Gerais 
foi o estado com o maior aumento 
em suas exportações em valores 
absolutos, com um crescimento 
de US$ 1,8 bilhão em relação ao 
mesmo período do ano anterior.

Considerando todo o fluxo co-
mercial, isto é, a soma das opera-
ções de importação e exportação, 
Minas Gerais contabilizou US$ 
49,3 bilhões nos dez primeiros 
meses de 2024. 

Na comparação entre outubro 
de 2024 e igual mês do ano passa-
do, o estado também melhorou o 
seu desempenho, sendo o segun-
do maior exportador do país, res-
ponsável por 12% dos embarques 
brasileiros, atrás apenas de São 
Paulo (21,9%).

O avanço crescente é respalda-
do pelo trabalho que vem sendo 

realizado pelo Governo de Minas, 
por meio da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Econômico 
(Sede-MG), ao estabelecer e con-
solidar parcerias para a promo-
ção internacional de produtos 
mineiros em diversas embaixadas 
e consulados brasileiros no exte-
rior.

Para o secretário de Estado 
de Desenvolvimento Econômico, 
Fernando Passalio, em missão 
internacional, a visão de merca-
do do Governo de Minas é fun-
damental para fortalecer os ne-
gócios das empresas com outros 
países.

“Praticamente, hoje não há 
país no mundo que não tenha 
pelo menos um produto mineiro 
circulando em seu mercado, des-
de a indústria da transformação 
até a alimentícia. Isso acontece 
porque o Governo de Minas faz 
primeiro seu dever de casa, per-
mitindo que o empreendedoris-
mo cresça com liberdade aqui, 
e assim nossas empresas partem 
mais competitivas para outros 
mercados”, explica o secretário.

Principais destinos

Entre janeiro e outubro deste 
ano, as exportações mineiras al-
cançaram 190 mercados externos, 

O deputado estadual Arlen San-
tiago, presidente da Comissão de 
Saúde da Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais (ALMG), realizou 
uma audiência pública no dia 6 de 
novembro para discutir o aumen-

to dos casos de Acidente Vascular 
Cerebral (AVC) em Minas Gerais. 
O evento, que aconteceu no Audi-
tório do Palácio da Inconfidência, 
em Belo Horizonte, teve como ob-
jetivo analisar as causas do cres-

cimento alarmante da doença e 
discutir estratégias para melhorar 
o atendimento, a prevenção e o 
tratamento do AVC no estado.

A audiência foi motivada pelo 
Dia Mundial do AVC (29 de outu-
bro) e contou com a participação 
de representantes da Secretaria de 
Estado de Saúde, do CAO-Saúde, 
da Associação Mineira do AVC, da 
Associação AVC Norte de Minas, 
da Federação das Santas Casas de 
Hospitais Filantrópicos e do Con-
selho Regional de Fisioterapia e 
Terapia Ocupacional.

Arlen Santiago ressaltou o im-
pacto do AVC na saúde pública, 
destacando que a doença tem pro-
vocado graves sequelas físicas nos 
pacientes e afetado a vida social e 
econômica das famílias. Ele tam-
bém enfatizou a necessidade de 
políticas públicas eficazes para a 
prevenção, o diagnóstico precoce 
e o tratamento da doença, além da 

urgência em atualizar a tabela de 
procedimentos do SUS, que, se-
gundo ele, não acompanha a evo-
lução dos tratamentos e os custos 
reais dos procedimentos médicos.

O AVC é a segunda principal 
causa de morte no Brasil e uma 
das maiores responsáveis por in-
capacidades permanentes, prin-
cipalmente entre idosos. Dados 
recentes, no entanto, apontam 
que a doença também tem afeta-
do pessoas mais jovens, com 10% 
dos casos ocorrendo em pacientes 
com menos de 55 anos. Durante 
a audiência, foi reforçada a im-
portância do tratamento precoce 
para minimizar as sequelas. A 
trombectomia mecânica, um dos 
tratamentos mais eficazes, foi des-
tacada, mas também foi apontado 
por Marcílio Catarino, presidente 
da Associação AVC Norte de Mi-
nas, que a defasagem nos valores 
do SUS (que cobre apenas R$ 18 

mil de um procedimento que cus-
ta R$ 33 mil) tem dificultado sua 
aplicação nas unidades de saúde 
pública.

A audiência também abordou a 
importância de uma rede de apoio 
para os pacientes e suas famílias. 
Sandra Gonçalves, presidente da 
Associação Mineira do AVC, com-
partilhou sua experiência pessoal 
de cuidado com o marido, vítima 
de AVC, e falou sobre os desafios 
enfrentados por familiares. A As-
sociação Mineira do AVC criou a 
Casa do AVCista em Lagoa Santa, 
que oferece apoio emocional e 
psicológico aos pacientes e seus 
familiares durante o processo de 
reabilitação.

Letícia Freitas, coordenadora 
de Gestão de Cuidados Intensivos 
da Secretaria de Estado de Saúde, 
apresentou as ações do governo 
estadual para enfrentar a doença, 
destacando o aumento no núme-

ro de hospitais habilitados para 
o atendimento de AVC, que pas-
sou de seis para 17 unidades. Ela 
também mencionou que, embora 
a mortalidade hospitalar tenha di-
minuído nos últimos anos, ainda 
há desafios significativos a serem 
superados.

Arlen Santiago concluiu a au-
diência reafirmando seu compro-
misso com a melhoria do atendi-
mento aos pacientes com AVC e 
com a aprovação de projetos como 
o PL 179/19, que visa criar a Polí-
tica Estadual de Apoio às Vítimas 
de AVC. Durante a audiência, ele 
também apresentou o requeri-
mento 11170/2024, pedindo que 
esse projeto seja apreciado com 
urgência. O Deputado destacou a 
necessidade de mais investimen-
tos em prevenção, diagnóstico 
precoce e tratamento eficaz para 
reduzir o impacto do AVC na vida 
dos mineiros.

em que os principais países com-
pradores foram: China (38,6%), 
Estados Unidos (10,3%), Alema-
nha (3,7%), Argentina (3,5%) e 
Países Baixos (3,3%).

Além disso, no mesmo perí-
odo, o estado aumentou seus 
envios para os parceiros estra-
tégicos, em comparação com o 
mesmo período de 2023. 

Nos dez primeiros meses de 
2024, os principais produtos ex-
portados foram: minério de ferro 
(30,9%), café (17,5%), soja (8,3%), 
açúcares (5,5%) e ferroligas (5,3%). 
Minas se manteve como o princi-
pal estado exportador de minério 
de ferro – produto que gerou US$ 
10,8 bilhões para a economia mi-
neira –, café (US$ 6,1 bilhões) e 

ferroligas (US$ 1,8 bilhão).

IMPORTAÇÕES

De janeiro até outubro, as com-
pras internacionais mineiras soma-
ram US$ 14,1 bilhões, um aumento 
de 7,8% em comparação com o 
mesmo período de 2023. Ao todo, 
Minas representa 6,4% das impor-

tações nacionais. 
No acumulado do ano, o es-

tado comprou produtos de 153 
países. A China se mantém como 
principal parceira comercial, com 
participação de 26,2% nas impor-
tações mineiras, acompanhada 
dos Estados Unidos (11,8%), Ar-
gentina (9%), Alemanha (5,2%) e 
Itália (4,9%).
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Comerciantes da rua Doutor Veloso criam 
Rede de Comércio Monitorado para 
reforçar segurança

A luta pela igualdade e o resgate da história 
no Brasil

Em resposta a uma crescente 
onda de furtos e assaltos, comer-
ciantes da Rua Doutor Veloso, no 
centro de Montes Claros, uniram 
forças para criar a Rede de Comér-
cio da Rua Doutor Veloso. A inicia-
tiva visa melhorar a comunicação 
entre os lojistas e a Polícia Militar 
(PM), em uma tentativa de conter 
a violência que tem afetado tanto 
comerciantes quanto clientes na 
região.

Na última terça-feira (12), uma 
solenidade marcou a entrega de 
placas de “Comércio Monitorado” 
aos lojistas participantes, com a 
presença de autoridades locais. A 
medida reforça o compromisso da 
comunidade com a segurança e si-
naliza a presença de vigilância ativa 
na área. “Esse aumento nos crimes 
foi o que nos levou a mobilizar e 

solicitar reforço na segurança, es-
pecialmente com a aproximação da 
Black Friday e do Natal”, explicou 
o comerciante Franklin Gonçalves 
Mendes, que relatou episódios fre-
quentes de arrombamentos e assal-
tos, ocorrendo tanto durante o dia 
quanto à noite. 

Segundo Franklin, clientes já 
foram abordados enquanto cami-
nhavam pela rua, tendo objetos 
de valor como correntes de ouro e 
bicicletas furtados. “É uma situação 
preocupante, pois afeta diretamen-
te a sensação de segurança e o flu-
xo de pessoas no comércio. Nosso 
objetivo é oferecer um ambiente 
seguro para todos, especialmente 
nesta época do ano de maior movi-
mentação”, ressaltou.

Ações de segurança e parceria 

com a Polícia Militar

A Polícia Militar, em resposta 
à demanda dos comerciantes, in-
tensificou o policiamento na área 
e reativou o patrulhamento de bi-
cicleta, o Bike Patrulha, que agora 
percorre a Rua Doutor Veloso com 
mais frequência. A medida já contri-
buiu para a redução de incidentes, 
segundo lojistas. Além disso, foi 
contratada uma equipe de segu-
rança privada para realizar rondas 
noturnas, fortalecendo a vigilância 
e desestimulando possíveis ações 
criminosas.

O tenente-coronel Luciano Ma-
galhães Chaves, do 11º Batalhão de 
Montes Claros, afirmou que, apesar 
da redução geral da criminalidade 
na cidade, a rua Doutor Veloso ain-
da sofre com furtos pontuais. Para 

aprimorar o combate à criminali-
dade, a PM e os comerciantes orga-
nizaram um grupo de WhatsApp, 
facilitando a comunicação direta e 
possibilitando uma resposta mais 
ágil a qualquer incidente. “Criamos 
uma rede de comércio protegido 
que conecta os lojistas diretamente 
à PM, garantindo uma resposta rápi-
da e a presença diária dos policiais 
na área”, detalhou o comandante.

Modernização do sistema de 
monitoramento

Durante a solenidade, o tenente-
-coronel Chaves destacou que a Rua 
Doutor Veloso será beneficiada pela 
atualização do sistema de câmeras 
de segurança. Uma licitação em 
parceria com a prefeitura destinará 
mais de R$ 4 milhões para a subs-

tituição e manutenção das câmeras 
de videomonitoramento da cidade, 
que devem entrar em funcionamen-
to entre fevereiro e março do próxi-
mo ano. “Teremos câmeras de alta 
qualidade, essenciais para o mo-
nitoramento contínuo do centro”, 
destacou o comandante.

Preparativos para a Black Friday 
e o natal

Visando o aumento esperado no 
fluxo de pessoas para as compras 
de Black Friday e Natal, a Polícia 
Militar de Montes Claros já come-
çou a planejar ações específicas, in-
cluindo a Operação Black Friday e a 
Operação Natalina. Com o reforço 
de mais de 130 policiais em forma-
ção, a PM busca ampliar a seguran-
ça na região central da cidade.

Para os lojistas, a intensificação 
do policiamento traz esperanças 
de que os problemas de seguran-
ça possam ser minimizados ou até 
mesmo eliminados. “Esperamos 
que esse reforço ajude a consolidar 
a sensação de segurança, incenti-
vando mais pessoas a frequenta-
rem o comércio e enviando uma 
mensagem clara de que não serão 
toleradas ações criminosas contra o 
comércio local”, concluiu Franklin 
Gonçalves Mendes, confiante na 
efetividade das ações conjuntas.

A Rede de Comércio da Rua 
Doutor Veloso surge como exemplo 
de como a cooperação entre comer-
ciantes e forças de segurança pode 
ser uma alternativa eficaz para ga-
rantir a segurança pública e fomen-
tar um ambiente mais seguro para 
o comércio.

O Dia da Consciência Negra, co-
memorado em 20 de novembro, vai 
além de uma simples data no calen-
dário. Este dia marca um momento 
de reflexão e reconhecimento das 
lutas, conquistas e desafios enfren-
tados pela população negra ao lon-
go da história do Brasil. A data é de-
dicada a Zumbi dos Palmares, líder 
quilombola e símbolo da resistência 
negra contra a escravidão, e busca 
fortalecer a conscientização sobre a 
importância de combater o racismo 
e promover a igualdade.

O legado de Zumbi e a impor-
tância dos Quilombos

Zumbi dos Palmares, líder do 
Quilombo dos Palmares, resistiu ao 
sistema escravagista que vigorou no 
Brasil por mais de três séculos. Os 
quilombos representavam refúgios 
de resistência e liberdade, onde 
pessoas escravizadas fugiam para 
construir uma nova vida, livre das 
amarras da opressão. O Quilombo 
dos Palmares foi um dos maiores e 
mais emblemáticos, localizado na 
então Capitania de Pernambuco, e 
chegou a abrigar milhares de pes-
soas.

Para muitos estudiosos, a resis-
tência de Zumbi e dos quilombolas 

simboliza o início da luta por direi-
tos que perdura até hoje. Ainda que 
a escravidão tenha sido abolida ofi-
cialmente em 1888, os efeitos desse 
período de opressão permanecem 
evidentes nas desigualdades raciais 
que marcam a sociedade brasileira.

Reflexão sobre a discriminação 
e a luta por igualdade

Dados do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE) 
indicam que a população negra é 
a que mais sofre com a violência, 
o desemprego e a desigualdade de 
oportunidades no Brasil. Mesmo 

CONSCIÊNCIA NEGRA

representando mais de 50% da po-
pulação, negros e negras ainda en-
frentam dificuldades para acessar 
educação de qualidade, emprego e 
direitos básicos de cidadania. O Dia 
da Consciência Negra, portanto, é 
um convite à sociedade para reco-
nhecer e combater o racismo estru-
tural, que historicamente perpetua 
a exclusão da população negra.

A data também reforça a impor-
tância da educação antirracista nas 
escolas e nos espaços públicos. 
Organizações e ativistas têm pro-
movido ações em prol da igualdade 
e da valorização da cultura negra, 
destacando a necessidade de tornar 
essa conscientização uma prática 
cotidiana.

Cultura e Identidade: Valoriza-
ção e Resgate

A cultura negra é parte funda-
mental da identidade brasileira, 
presente na música, dança, culiná-
ria, religiosidade e em muitas ou-
tras expressões artísticas. Festivida-
des e manifestações culturais, como 
o samba, o jongo e o maracatu, têm 
suas raízes em tradições africanas e 
simbolizam a resistência e a resili-
ência do povo negro.

Nos últimos anos, o movimento 
negro tem se fortalecido com ini-
ciativas voltadas à valorização das 
heranças culturais afro-brasileiras. 

Feiras, exposições, rodas de conver-
sa e eventos culturais são promovi-
dos em várias cidades para celebrar 
e educar sobre a riqueza da cultura 
negra. Essas ações destacam a im-
portância de respeitar e preservar a 
diversidade cultural como parte da 
história do Brasil.

Consciência Negra no cotidiano

Embora o Dia da Consciên-
cia Negra seja uma data oficial, o 
combate ao racismo e a busca por 
igualdade são desafios diários. 
Movimentos sociais, como o Movi-
mento Negro Unificado, e figuras 
públicas de várias áreas têm usado 
suas plataformas para denunciar e 
combater as práticas discriminató-
rias e promover a inclusão social.

Ao longo dos anos, o movi-
mento negro também conseguiu 
avanços importantes, como a im-
plementação de políticas de ações 
afirmativas, cotas raciais em uni-
versidades e concursos públicos, 
além da criação de órgãos como a 
Secretaria de Políticas de Promo-
ção da Igualdade Racial (SEPPIR), 
que busca garantir direitos e am-
pliar as oportunidades para a po-
pulação negra.

Avanços e desafios

Ainda há muito a ser feito. O Dia 

da Consciência Negra lembra que a 
luta por igualdade racial é perma-
nente e exige engajamento de toda 
a sociedade. É preciso que empre-
sas, escolas e o governo ampliem 
suas ações em prol da inclusão e da 
promoção de um ambiente livre de 
discriminação. Além disso, é fun-
damental que se continue investin-
do em políticas públicas voltadas 
ao empoderamento da população 
negra, promovendo a igualdade 
de oportunidades e o reconheci-
mento de suas contribuições para 
o país.

A importância da Consciência 
Negra

O Dia da Consciência Negra 
é, acima de tudo, um chamado à 
união em prol da construção de 
uma sociedade mais justa e inclu-
siva. A data nos lembra que, para 
superarmos o racismo e promover-
mos a verdadeira igualdade, preci-
samos, coletivamente, reconhecer 
os impactos do passado e trabalhar 
para transformar o futuro.

A conscientização sobre o ra-
cismo e a valorização da cultura 
negra são passos essenciais para 
que o Brasil possa ser um país onde 
todos, independentemente de sua 
cor ou origem, possam viver com 
dignidade, respeito e igualdade de 
oportunidades.
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O Natal está chegando, e com ele mais uma 
edição do projeto "Caminhos de Luz"

Confira o que funciona neste feriado de 
Proclamação da República, em Moc

Sine de Montes Claros oferece 72 vagas de 
emprego em diferentes áreas

Projeto gratuito une educação financeira 
e produção cultural na formação de 
estudantes de escolas públicas

Montes Claros terá, em 2024, como 
já é tradição, um Natal iluminado, gra-
ças ao projeto “Caminhos de Luz”, que 
estabelece parcerias entre a Prefeitura 
e a iniciativa privada para garantir be-
leza e encantamento nas praças e ruas 
de nossa cidade. 

O “Caminhos de Luz” vem sendo 
realizado com sucesso nos últimos 
anos, sempre atraindo diversas empre-
sas que adotam praças e outros pontos 
importantes da cidade para ali coloca-
rem a iluminação natalina. Em 2023, 
doze pontos da cidade foram incluídos 
no projeto, e a tendência é que, neste 
ano, o número de locais beneficiados 
aumente. 

As empresas interessadas em for-
necer a iluminação em troca da ex-
posição de suas marcas ainda podem 
procurar a Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Econômico e Turismo, 
através do telefone 2211-3153.

BATE O SINO...

ABRE E FECHA

No dia 15 de novembro de 
1889, o Brasil deixou de ser uma 
monarquia e se tornou uma re-
pública. Esse evento histórico, 
conhecido como a Proclamação 
da República, representou uma 
mudança profunda no sistema po-
lítico do país, encerrando o regime 
imperial que durava desde a inde-
pendência e iniciando um novo 
capítulo marcado pela busca por 
um sistema republicano e demo-
crático.

A Proclamação da República 
foi o resultado de um processo 
complexo e cheio de insatisfações 
que vinha crescendo há anos. En-
tre os principais fatores estavam a 
crise da monarquia, a pressão do 
movimento abolicionista e o des-
contentamento de setores impor-
tantes, como o Exército e a elite 
agrária. A abolição da escravatura 

em 1888, através da Lei Áurea, 
também gerou resistência entre 
os fazendeiros, que perderam 
sua principal força de trabalho e 
se sentiram pouco apoiados pela 
monarquia. Além disso, havia um 
clima de insatisfação no Exército, 
que se sentia excluído de decisões 
importantes e marginalizado pelo 
governo.

O cenário era, portanto, de 
instabilidade política e descon-
tentamento social, o que facilitou 
a adesão de diferentes setores à 
ideia de uma república. Inspirados 
pelas repúblicas que surgiam na 
América Latina e pela influência 
dos ideais positivistas, militares e 
intelectuais formaram uma aliança 
para pôr fim ao império.

Na madrugada de 15 de novem-
bro de 1889, militares liderados 
pelo marechal Deodoro da Fonseca 

se reuniram no Rio de Janeiro para 
dar início ao movimento que le-
varia à Proclamação da República. 
Deodoro, inicialmente relutante, 
cedeu à pressão dos republicanos 
e assumiu a liderança. Durante a 
manhã, as tropas tomaram o quar-
tel-general no Campo de Santana 
e, sob aplausos e sem resistência 
significativa, proclamaram o fim 
do regime imperial e a instalação 
de um governo provisório.

Dom Pedro II, que estava no 
poder há quase 50 anos, foi sur-
preendido pelo movimento. O im-
perador não resistiu à deposição 
e, no mesmo dia, foi exilado com 
sua família para a Europa. Dessa 
forma, o Brasil deixava de ser o 
Império do Brasil e se tornava a 
República dos Estados Unidos do 
Brasil.

Com a Proclamação da Repúbli-

ca, o Brasil adotou o federalismo 
e se estruturou como uma repú-
blica presidencialista, com os es-
tados ganhando maior autonomia 
em relação ao governo central. A 
primeira Constituição republicana 
foi promulgada em 1891, estabele-
cendo o voto direto e algumas das 
bases que ainda hoje compõem o 
sistema político brasileiro, embora 
com restrições, como o voto exclu-
sivamente masculino e censitário.

Essa nova configuração permi-
tiu a modernização do país e uma 
reorganização do poder político, 
mas também trouxe desafios. As 
oligarquias regionais passaram a 
ter grande influência, resultando 
no período da “República Velha”, 
marcado pelo domínio das elites 
agrárias e pelo sistema de “política 
dos governadores”.

Atualmente, o 15 de novembro 

é um feriado nacional e representa 
um marco para a democracia bra-
sileira, simbolizando o momento 
em que o Brasil iniciou sua jor-
nada republicana. A data reforça a 
importância dos valores democrá-
ticos, do exercício da cidadania e 
da constante busca por uma socie-
dade mais justa e igualitária.

A Proclamação da República se-
gue sendo um episódio fundamen-
tal da história nacional, lembrando 
os brasileiros da importância de 
seus direitos e da necessidade de 
participar ativamente na constru-
ção do futuro político do país. Em 
2024, com a República comple-
tando 135 anos, o Brasil relembra 
essa mudança e reflete sobre os 
avanços e os desafios enfrentados 
ao longo dos anos para consolidar 
uma democracia sólida.

Confira, abaixo, quais os ser-
viços municipais irão funcionar 
neste dia:

AGRICULTURA - Os Mercados 
Sul e Central funcionarão das 7 às 
12 horas, nesta sexta.

SAÚDE - O Pronto Atendimento 
Municipal Alpheu de Quadros e a 
Unidade de Pronto Atendimento 
(UPA) do Chiquinho Guimarães 
funcionarão 24 horas, para urgên-
cia e emergência, incluindo a pe-
diatria.

PARQUES - Os parques muni-
cipais Milton Prates, Sagarana, Sa-
pucaia, Cândido Canela e das Man-
gueiras funcionarão normalmente, 
a partir das 7 horas.

COLETA DE LIXO - A coleta de 
lixo será feita normalmente. 

Nesta quarta-feira (13), o Sistema 
Nacional de Emprego (Sine) de Mon-
tes Claros divulgou 72 novas vagas 
de trabalho para diversas funções, 
incluindo camareiro de hotel, pe-
dreiro, cuidador de idosos, técnico 
de enfermagem, cozinheiro e ven-

dedor. As vagas são parte das quase 
19 mil oportunidades disponíveis em 
Minas Gerais, conforme o Painel de 
Informações sobre o Sine/MG, admi-
nistrado pela Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Social (Sedese).

O maior número de vagas está 

concentrado no Sine de Uberlândia, 
com 4.702 ofertas, seguido por Belo 
Horizonte Central de Vagas (1.362 
vagas), Pedro Leopoldo (1.339), 
Ouro Preto (870) e Itabirito (823). 
Em Minas Gerais, a ocupação com 
mais vagas é para alimentador de 

linha de produção, com 2.430 opor-
tunidades, além de outras posições 
como faxineiro, operador de caixa, 
servente de obras e operador de te-
lemarketing.

Os candidatos podem consultar 
as oportunidades através do Portal 

Emprega Brasil ou pelo aplicativo 
Sine Fácil, disponível para Android 
e iOS. O atendimento presencial no 
Sine é feito com agendamento onli-
ne, facilitando a busca de empregos 
de acordo com o perfil e a localização 
de cada trabalhador. 

Essa oferta de vagas representa 
uma importante oportunidade para 
os trabalhadores da região de Mon-
tes Claros, que buscam uma recolo-
cação no mercado e valorização de 
suas habilidades em diversas áreas 
profissionais.

Com o objetivo de unir educa-
ção financeira e produção cultural, 
o projeto EconoArte traz uma abor-
dagem inovadora à formação de 
adolescentes em situação de vulne-
rabilidade social.

Patrocinado pelo Banco PAN, 
com o apoio da Cerâmica Atlas e re-
alização pela Muda Cultural, o Eco-
noArte oferece a 160 estudantes de 
escolas públicas de cidades Paulis-
tas e Mineiras para uma experiência 
educativa prática que mescla aulas 
de educação financeira e experi-
mentações no campo da produção 
cultural.

A iniciativa contempla 18 en-
contros, cada um com duas horas 
de duração, realizados entre agosto 
e dezembro de 2024. Além disso, 
inclui uma formação especial para 
educadores, de quatro horas em 

cada localidade. “O EconoArte é 
um projeto com cunho social que 
pretende tornar os jovens protago-
nistas de suas vidas e demonstrar 
que, por meio do mercado cultu-
ral, é possível projetar um futuro 
promissor, principalmente com a 
educação e gestão financeira em 
foco”, explica Ítalo Azevedo, sócio-
-fundador e diretor-geral da Muda 
Cultural.

Com uma proposta pedagógica 
desenvolvida por Romulo Avelar e 
Erick Krulikowski, reconhecidos 
especialistas em gestão de proje-
tos culturais e educação financeira, 
o curso visa criar uma base sólida 
para os jovens desenvolverem suas 
carreiras no setor cultural. Entre 
os temas abordados estão o con-
texto cultural brasileiro, curadoria 
de eventos, pré e pós-produção, 

comunicação, gestão e fontes de 
financiamento, proporcionando 
conhecimentos práticos e teóricos 
que abrem portas para oportunida-
des reais no mercado de produção 
cultural.

TECNOLOGIA PARA 
TRANSFORMAR VIDAS

Para tornar o aprendizado ainda 
mais atraente e acessível, o EconoAr-
te também desenvolveu o RealFest 
— um jogo de videogame gratuito, 
disponível na plataforma Fortnite, 
que desafia os jogadores a organizar 
um festival de música na periferia, 
abordando desde a produção até a 
divulgação do evento. O jogo, que é 
uma extensão do curso presencial, 
foi criado em colaboração com a Sal-
ve Games, empresa especializada em 

jogos com impacto social, e utiliza a 
avançada Unreal Engine 5 para ofe-
recer uma experiência envolvente e 
educativa.

“Foi uma experiência única 
transformar um curso presencial 
em um game no Fortnite”, comen-
ta Alexandre de Maio, diretor de 
Desenvolvimento de Jogos da Salve 
Games. “Unimos o poder de ensinar 
dos jogos com um conteúdo testado 
nas salas de aula, criando um game 
divertido e educativo.” Disponível 
para acesso a partir de 11 de novem-
bro, o RealFest pode ser acessado 
por qualquer jogador de PC ou dis-
positivos móveis, com classificação 
indicativa a partir dos 10 anos.

Com atuação nas regiões do Ins-
tituto Anchieta Grajaú em São Paulo 
e da Escola Estadual Walt Disney, em 
Belo Horizonte, o EconoArte almeja 

fortalecer o desenvolvimento eco-
nômico e cultural das comunidades 
onde está inserido, proporcionan-
do não apenas conhecimento, mas 
uma experiência transformadora. 
Ao integrar educação financeira 
e produção cultural em um só 

projeto, o EconoArte reforça a 
importância da inclusão social e 
cultural para jovens da periferia, 
oferecendo ferramentas que esti-
mulam o protagonismo juvenil e 
o engajamento no mercado cul-
tural.
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BRASÍLIA DE MINAS

RIO PARDO DE MINAS

MINAS GERAIS

Homem é preso por agredir ex-companheira 
com coronhadas após não aceitar fim do 
relacionamento

PM prende dois suspeitos após grave 
agressão contra idoso

Idoso é soterrado enquanto 
trabalhava como pedreiro em 
obra

Tecnologia aplicada e prontidão em bases 
garantem saldo positivo contra os incêndios

Em Brasília de Minas, no Norte 
de Minas Gerais, um homem foi 
preso na última terça-feira (12) 
após agredir violentamente a ex-
-companheira de 19 anos, desfe-
rindo golpes com a coronha de 
um revólver, no bairro Santa Cruz. 
Segundo informações da Polícia 
Militar (PM), o crime ocorreu na re-
sidência da vítima, onde ela foi ata-
cada pelo agressor, que não aceita-
va o término do relacionamento.

A PM foi acionada após receber 
uma denúncia de agressão. Ao che-

garem ao local, os policiais encon-
traram a vítima com ferimentos na 
cabeça, causados pelas coronha-
das, além de visivelmente abalada 
pelas ameaças feitas pelo ex-com-
panheiro. A jovem informou que 
o agressor havia fugido após o ata-
que, mas ela sabia onde ele poderia 
estar escondido.

Os policiais se dirigiram ao local 
indicado e conseguiram capturar o 
suspeito. Em seguida, realizaram 
buscas em sua residência e em ter-
renos próximos, mas a arma utili-

zada no crime não foi encontrada.
O suspeito possui um histórico 

criminal que inclui passagens por 
lesão corporal, desacato, ameaça 
e direção sob efeito de álcool. Ele 
foi encaminhado à delegacia em 
São Francisco e permanece à dis-
posição da Justiça para as devidas 
providências.

Esse caso destaca mais um epi-
sódio de violência contra a mulher 
na região e reforça a importância 
de medidas de proteção e acolhi-
mento para as vítimas.

Na terça-feira (12), a Polícia Mi-
litar de Minas Gerais (PMMG) pren-
deu dois homens, de 26 e 28 anos, 
acusados de agredir brutalmente 
um idoso de 77 anos em Rio Par-
do de Minas, no Norte de Minas. A 
vítima, que foi alvo de empurrões, 
socos, chutes e até uma facada, re-
cebeu atendimento médico após o 
resgate pelos policiais.

Os militares realizavam uma ron-
da pela cidade quando avistaram 
um grupo de pessoas em frente a 
uma residência. Ao se aproxima-
rem, perceberam que dois homens 
saíram rapidamente do local, e um 
deles jogou um objeto no chão, ten-
tando se desfazer de algo. A equipe 
seguiu os suspeitos e, ao questionar 
a vítima, um idoso ferido, foi infor-
mada de que os agressores haviam 
invadido sua casa e o agredido sem 
motivo aparente.

Durante as buscas nas proximi-

dades, a PM encontrou uma faca 
suja de sangue, que foi apreendida 
como possível evidência do crime. 
O idoso foi socorrido e levado a 
um hospital local, onde recebeu 
tratamento para múltiplas lesões e 
escoriações.

Surpreendentemente, enquanto 
a ocorrência estava sendo regis-
trada, um dos suspeitos fez novas 
ameaças contra o idoso, prometen-
do matá-lo. A Polícia Militar ainda 
informou que um dos agressores já 
tinha antecedentes criminais, com 
passagens por tráfico de drogas, 
furto e receptação. Ambos foram 
presos e encaminhados à delegacia 
de Polícia Civil, onde responderão 
pelas agressões e ameaças. 

O caso continua sendo investiga-
do pelas autoridades, que buscam 
entender a motivação para o ataque 
e reforçar as medidas de segurança 
na região.

Um idoso, de 66 anos, foi soterrado 
após o desabamento de terra em Var-
ginha, no Sul de Minas Gerais, nessa 
segunda-feira (11). De acordo com as 
informações do Corpo de Bombeiros, 

ele estava trabalhando como pedreiro.
Segundo a corporação, o homem 

foi soterrado até a cintura. Ao chega-
rem ao local, os militares encontraram 
a vítima consciente, mas com fortes 

dores nas pernas. Os bombeiros es-
tabilizaram toda a área, garantindo a 
segurança do resgate e evitando riscos 
à vítima.

Depois de ser removido, o homem 

recebeu atendimento da equipe da 
Unidade de Suporte Avançado (USA) 
do Serviço de Atendimento Móvel de 
Urgência (SAMU) e foi levado para o 
hospital.

Governo de Minas aposta em tec-
nologia e experiência do Corpo de 
Bombeiros no gerenciamento de de-
sastres para enfrentar estiagem severa 
no estado

Em 2024, o Corpo de Bombeiros 
Militar de Minas Gerais (CBMMG) foi 
colocado à prova pelos mais de 29 
mil registros de incêndios em vegeta-
ção no contexto global das mudanças 
climáticas. Diante deste cenário, a 
corporação consolidou resultados 
parciais das ações de preservação e 
combate nas Unidades de Conserva-
ção (UCs).

Em que pese o ano recorde de 
atendimentos, as estatísticas revela-
ram uma redução de 20,3% de área 
queimada nas UCs e zonas de amorte-
cimento. Os dados validam a eficiên-
cia da instalação das bases operacio-
nais e a efetividade de investimentos 

do Governo de Minas na Força Tarefa 
Previncêndio (FTP).

A redução de área queimada nos 
perímetros de proteção integral é 
significativa, principalmente do pon-
to de vista de conservação do patri-
mônio natural, na medida em que o 
esforço de resposta conseguiu evitar 
a destruição de nascentes, áreas de 
vegetação primária, corredores de 
biodiversidade, preservando um ele-
vado número de espécies raras e a 
distribuição fitogeográfica que com-
põem as UCs.

O balanço parcial contempla da-
dos até o dia 1/11, resultado da inte-
gração entre o CBMMG, a Secretaria 
de Estado de Meio Ambiente, Institu-
to Estadual de Florestas, Polícia Mili-
tar, Polícia Civil, Coordenadoria Esta-
dual de Defesa Civil, órgãos federais, 
brigadistas e voluntários.

ANÁLISE DAS PRINCIPAIS AÇÕES

Para implementar o planejamen-
to, o Governo de Minas investiu R$ 
10 milhões que foram aplicados em 
ações de prevenção e resposta, com 
destaque para o uso de tecnologia da 
Sala de Coordenação Operacional, 
instalada no Centro Integrado de 
Comando e Controle (CICC), onde 
foram utilizadas imagens de satéli-
te para monitoramento dos pontos 
de calor, o que permitiu com que 
72,65% dos focos de incêndio fossem 
combatidos em menos de 24h.

Outro importante passo neste 
contexto do investimento, foi a in-
serção de bases operacionais em Uni-
dades de Conservação identificadas 
com maior registro de ocorrências. 
A instalação das bases compostas por 
bombeiros e brigadistas, de pron-

tidão para prevenção e combate às 
chamas, viabilizou cerca de 60% de 
redução de área queimada, em pelo 
menos seis UCs. Cochá e Gibão, no 
Norte de Minas, com maior histó-
rico de área queimada dos últimos 
11 anos, obteve redução de 83%.

Visando o próximo ano, a cor-
poração percebe a necessidade de 
reforçar as 28.585 vistorias e inten-
sificar ações de incentivo aos mu-
nicípios para criação de legislação 
que responsabilize os proprietários 
pela manutenção de seus terre-
nos. Estes incêndios influencia-
ram negativamente a APA Sul, que 
registrou um aumento de 3.421 
hectares de área queimada nos mu-
nicípios de cobertura.

A discussão ainda se amplia na 
necessidade de envolver empre-
endedores que ao construírem 

edificações vizinhas à vegetação, 
assumam a instalação de medidas 
contra o avanço das chamas para 
ambientes naturais e urbanos.

De olho na ação humana, o 
CBMMG apoiou nas investigações 
de incêndios criminosos, desen-
volvido pela segurança pública de 
Minas. A recorrência dos crimes, a 
baixa precipitação, acompanhadas 
de ondas de calor, contribuíram 
para um cenário prejudicial à qua-
lidade do ar nos centros urbanos, 
acendendo um alerta para ações in-
tegradas em prol da saúde pública.

PERSPECTIVAS PARA OS 
PRÓXIMOS MESES

Até o final de novembro, a cor-
poração trabalha no desenvolvi-
mento de um Report Final do Pe-

ríodo de Estiagem, a ser divulgado 
no final do mês.

“Para 2025, os desafios apon-
tam a necessidade de intensificar 
estratégicas com saldo positivo, 
sobretudo com o uso da tecnolo-
gia. Nesse sentido, a corporação já 
adquiriu licenças do software Arc-
GIS, aprimorando a capacidade de 
geoprocessamento das operações 
e estuda a implementação de no-
vas Bases Operacionais em UCs ”, 
comentou o tenente-coronel Ivan 
Neto, coordenador de Meio Am-
biente do CBMMG.

Entre as metas, o CBMMG prio-
riza a capacitação de brigadistas e 
voluntários, visando o aperfeiçoa-
mento da interlocução com essas 
entidades, reconhecidas pelo im-
portante serviço na preservação 
das UCs no estado.

Em ano recorde de atendimentos, balanço dos bombeiros revela redução de mais de 20% em 
área queimada nas Unidades de Conservação
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Novo marco para mananciais de 
abastecimento público no Norte de Minas

CODANORTE comemora coleta de mais 
de 200 toneladas de resíduos sólidos

Sudene avalia inclusão de telesserviços 
como setor prioritário para o 
desenvolvimento regional

OUTORGA COM GESTÃO AUTÔNOMA

NORTE DE MINAS

Em um ano de funcionamento da unidade de triagem e compostagem de Varzelândia mais de 
500 toneladas de rejeitos destinados de forma ambientalmente correta

A Agência Nacional de Águas e 
Saneamento Básico (ANA) publicou 
a Resolução nº213, que introduz 
mudanças importantes para o setor 
de saneamento no Norte de Minas 
e em outras regiões do país. A re-
solução cria a Outorga com Gestão 
Autônoma (OGA), um novo mode-
lo que confere maior autonomia e 
eficiência no uso de mananciais ex-
clusivos ou prioritários para abas-
tecimento público.

Com a nova norma, as compa-
nhias de abastecimento de água 
que operam com exclusividade em 
mananciais de uso predominante 
para o consumo humano terão a 
possibilidade de acessar a vazão 
máxima de captação de água, ba-
seada em seu estoque disponível, 
sem a necessidade de restrições 
adicionais. Contudo, para assegu-
rar a sustentabilidade do recurso, 
a outorga agora virá acompanhada 
de um plano de monitoramen-
to contínuo, permitindo que os 
usuários acompanhem o volume 
e identifiquem possíveis riscos de 
escassez.

Impacto na Gestão Hídrica do 
Norte de Minas

O Norte de Minas é uma re-
gião caracterizada por períodos 

frequentes de seca e escassez de 
água, onde mananciais como o Rio 
São Francisco e seus afluentes são 
fundamentais para o abastecimen-
to da população. A adoção da OGA 
permitirá que os gestores locais 
de abastecimento se antecipem a 
situações críticas, usando instru-
mentos de monitoramento para 
decidir sobre ações preventivas, 
como racionamento e planos de 
contingência. 

Para Paulo Henrique Soares, es-
pecialista em recursos hídricos na 
região, a medida reforça a seguran-
ça hídrica e pode ajudar a mitigar 
os desafios da seca no Norte de 
Minas. “Esse tipo de outorga nos 
dá maior autonomia para gerir os 
recursos locais de forma mais efi-
caz, com base em dados contínu-
os, evitando depender de decisões 
emergenciais”, explica.

Revisão de Outorga e segurança 
no abastecimento

Apesar da autonomia conferida 
pela OGA, a exclusividade no uso 
do recurso não é irrestrita. Caso 
novos usos e demandas sejam 
identificados, a outorga pode ser re-
visada, priorizando sempre o abas-
tecimento público em momentos de 
escassez. Isso garante que o uso dos 

recursos seja balanceado e atenda, 
em primeiro lugar, às necessidades 
essenciais da população.

Além disso, a resolução promo-
ve a descentralização da gestão hí-
drica, incentivando os operadores 
locais a tomar decisões mais ágeis 
e adaptadas à realidade de cada 
manancial. Isso é particularmente 
relevante em áreas onde a infra-
estrutura hídrica é limitada, como 
ocorre em alguns municípios do 
Norte de Minas.

Contribuição para a Política Na-
cional de Recursos Hídricos

A resolução está alinhada com 
os objetivos da Lei nº 9433/1997, 
que institui a Política Nacional 
de Recursos Hídricos. Ela não 
apenas garante maior regularida-
de no serviço de abastecimento, 
mas também fortalece a gestão 
descentralizada, permitindo um 
melhor aproveitamento dos re-
cursos. Além disso, busca assegu-

rar que o acesso à água ocorra de 
maneira equitativa e sustentável, 
com foco na preservação dos ma-
nanciais para o uso a longo prazo.

O Papel da ANA na Emissão de 
Outorgas

A outorga de direito de uso 
dos recursos hídricos é um ins-
trumento vital para a gestão 
quantitativa e qualitativa da água 
no Brasil. No caso dos corpos 

d’água de domínio da União, a 
ANA é a responsável pela emis-
são das outorgas, exercendo um 
papel central na organização do 
uso das águas e na definição de 
direitos de acesso.

No Norte de Minas, onde o 
uso eficiente da água é essencial 
devido ao clima semiárido e à de-
pendência de poucos mananciais, 
a OGA representa um avanço sig-
nificativo na busca por um abaste-
cimento seguro e estável.

Mais de 200 toneladas de mate-
riais recicláveis, mais de 500 tonela-
das de rejeitos destinados de forma 
ambientalmente correta, e 25 cata-
dores de recicláveis regularizados 
com salário fixo mensal. 

Os números impressionam! Esse 
é o resultado de um ano de funcio-
namento da Unidade de Triagem e 
Compostagem de Resíduos sólidos 
de Varzelândia. O local recebe cerca 
de 33 toneladas/dia de materiais da 
cidade de Varzelândia, Ibiracatu e 
São João da Ponte. 

A UTC foi inaugurada em no-
vembro de 2023 e de lá pra cá tem 
se tornado modelo para a implan-

tação de projetos desse tipo nos 
municípios norte-mineiros. 

“Esses números são prova de 
que a união entre os municípios e 
o Codanorte faz a diferença na vida 
das pessoas! Somos especialistas 
em promover desenvolvimento sus-
tentável para as cidades! Além de 
encerrar os lixões, também traba-
lhamos com uma equipe técnica es-
pecializada em projetos e constru-
ção de aterros, UTCs, e implantação 
da coleta seletiva. Acho q é uma sin-
cronia de serviços prestados que re-
sulta em números tão significativos 
como esses”, comentou o presiden-
te do Codanorte, Eduardo Rabelo. 

Além da UTC, o Codanorte tam-
bém coordenou a criação da Asso-
ciação dos Catadores de Recicláveis 
de Varzelândia (ACRVARZ). Ao todo, 
25 catadores de materiais reciclá-
veis foram regularizados, com direi-
to ao salário fixo e ainda benefícios 
sociais. Eles são os responsáveis 
por todo o processo de separação 
na unidade.

“Após os catadores fazerem a 
triagem desse material, eles são 
vendidos e o valor arrecadado é re-
vertido no manutenção e pagamen-
to dos catadores, garantindo uma 
vida mais digna e maior seguridade 
trabalhista”, explicou o coordena-

dor da UTC, Pedro Coutinho. 
“É com imenso prazer e satisfa-

ção que agradecemos pela melho-
ria na qualidade de vida e transfor-
mando vidas, como transformou a 
minha, que hoje recebo salário fixo 
como catadora”, celebrou a colabo-
radora da UTC, Karine Messias. 

A prefeita de Varzelândia, Val-
quíria Cardoso, também comemo-
rou o resultado obtido durante o 
primeiro ano de funcionamento. 
“É com esse trabalho, de parce-
ria entre prefeituras e Codanorte 
que a gente consegue melhorar a 
qualidade de vida e também gerar 
emprego e renda para muitas fa-

mílias do nosso município”.
Um exemplo, que pode ser 

replicado não só na região, mas 
também por outras entidades 
municipalistas que enfrentam 
desafios na gestão dos resíduos 
sólidos.

“Essa unidade é referência de 
sustentabilidade e geração de em-
prego. E temos certeza que a con-
tinuidade trará ainda mais avan-
ços para esses municípios que se 
uniram e confiaram ao Codanorte 
a coordenação desse projeto que 
hoje é realidade”, considerou a 
gerente do departamento de sa-
neamento, Patrícia Mendes.

Além de encerrar 42 lixões, 
o Codanorte atuou na Constru-
ção de oito usinas de triagem e 
compostagem (UTC): Francisco 
Dumont, Joaquim Felício, São 
João da Lagoa, Lontra, Varzelân-
dia, Mirabela, Lassance e Icaraí 
de Minas. “Os números servem 
como combustível para que nos-
sa equipe continue trabalhando 
arduamente para ser esse braço 
direito da administração pública. 
Com projetos, programas e ações, 
seguimos promovendo a susten-
tabilidade nesses municípios”, fi-
nalizou o secretário executivo do 
Codanorte, Enilson Francisco.

A Superintendência do Desen-
volvimento do Nordeste (Sudene) 
está considerando a inclusão do 
setor de telesserviços no rol de 
prioridades de desenvolvimento re-
gional. O pleito foi formalizado pela 
Associação Brasileira de Telesser-
viços (ABT) em reunião no Recife, 
no final de outubro. A medida visa 
beneficiar o setor, que nos últimos 
14 anos cresceu exponencialmente, 
com a expansão de call centers em 
municípios do Nordeste, Norte de 
Minas Gerais e Espírito Santo, resul-
tando em mais de 300 mil empre-
gos nessas áreas.

Se aprovado, o setor de telesser-
viços poderá acessar incentivos fis-
cais, como a redução de 75% do Im-
posto de Renda e a possibilidade de 
reinvestir até 30% do IRPJ em pro-
jetos de modernização e expansão. 
“A missão da Sudene é promover o 
desenvolvimento regional, e ativi-
dades que geram empregos, como 
o telesserviço, podem ser benefi-
ciadas”, explicou José Lindoso, di-
retor de Administração da Sudene, 

destacando que a inclusão do setor 
ajudaria a impulsionar a economia 
local e oferecer novas oportunida-
des de emprego.

Desde 2010, a presença do setor 
de telesserviços na área de atuação 
da Sudene aumentou sete vezes, 
atingindo 25 cidades e gerando um 
aumento de quase 200% no número 
de empregos na região. Atualmente, 
o setor representa cerca de 30% das 
vagas de call center no país, ultra-
passando a participação de grandes 
centros urbanos, como São Paulo. 
“O investimento do setor no Nor-
deste e Norte de Minas tem impacto 
direto na inclusão social e na gera-
ção de empregos, especialmente 
entre jovens, mulheres e pessoas de 
grupos socialmente vulneráveis”, 
ressalta Antônio Guilherme Noro-
nha, presidente da ABT.

Impacto socioeconômico e be-
nefícios para a região

A expansão dos telesserviços tem 
efeitos significativos no desenvolvi-

mento socioeconômico, com opor-
tunidades de primeiro emprego e 
inclusão de grupos historicamente 
marginalizados, como negros, mu-
lheres e pessoas LGBTQIA+. O se-
tor também promove a qualificação 
profissional, com convênios entre 
empresas e instituições de ensino, 
abrindo portas para o crescimento 
de carreira.

De acordo com John Anthony 
von Christian, diretor executivo da 
ABT, a inclusão do setor entre as 
prioridades da Sudene ajudaria a 
atrair investimentos adicionais para 
o Norte de Minas. “Os benefícios 
fiscais possibilitariam ainda mais 
investimentos e a criação de novos 
postos de trabalho, especialmente 
em regiões com vulnerabilidade 
econômica”, afirmou.

Incentivos e planejamento estra-
tégico da Sudene

Além dos incentivos fiscais, a Su-
dene administra fundos regionais, 
como o Fundo de Desenvolvimen-

to do Nordeste (FDNE) e o Fundo 
Constitucional de Financiamento 
do Nordeste (FNE), que apoiam 
o desenvolvimento regional. Da-
nilo Cabral, superintendente da 
Sudene, enfatizou a importância 
de aproximar a autarquia do setor 
produtivo: “Empresas com alta 
demanda por mão de obra, como 
as de telesserviços, desempenham 
um papel estratégico no desenvol-
vimento das regiões que atende-
mos.”

A inclusão dos telesserviços 
como setor prioritário fortalece 
o papel da Sudene na construção 
de uma economia regional mais 
diversificada e sustentável. Para o 
Norte de Minas, onde há um gran-
de número de jovens à procura de 
oportunidades, esse apoio é fun-
damental para garantir empregos, 
fomentar a inclusão e estimular a 
economia local.

Fundada em 1987, a ABT repre-
senta um setor que emprega 1,4 
milhão de pessoas no Brasil, sendo 
um dos principais empregadores 

privados do país. A associação é 
pioneira em promover o cresci-
mento do mercado de call centers 
e tem liderado esforços para forta-
lecer o setor como um impulsiona-
dor do desenvolvimento nacional. 
A inclusão dos telesserviços como 

setor prioritário na Sudene é um 
passo importante para garantir 
que o setor continue a promover 
o crescimento econômico e a in-
clusão social, especialmente nas 
regiões onde o desenvolvimento é 
mais necessário.

Antônio Guilherme Noronha, presidente da ABT (à dir.), 
conversa com José Lindoso, diretor de Administração da Sudene
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Beto condena a atitude de Ma-
ristela com Beatriz. Bia se revolta 
contra a avó. Clarice repreende 
Maristela. Ulisses alerta Beto so-
bre o boicote promovido às lojas 
da Perfumaria Carioca. Orlando 
comunica a Juliano sobre a queda 
nas vendas, e o empresário exige 

que Raimundo reverta o quadro. Eugênia sofre com a falta de notícias de 
Guto, e Celeste a consola. Edu comenta com Guto que deseja encontrar 
um amor. Guto convida Eugênia para sair. Todos celebram o conserto do 
telhado do clube e o sucesso da rifa para quitar a dívida com Bia. 

Viih Tube comentou em suas redes sociais mais detalhes sobre as dificuldades que 
enfrentou para realizar o parto normal de Ravi, e a web manifestou alguns comentários 
a respeito da garra e coragem da influenciadora. Veja os detalhes a seguir.

Viih Tube também comentou que também gostaria de ter conseguido fazer o parto 
normal.

Após dar à luz ao pequeno Ravi na noite desta última segunda-feira (11), Viih Tube, 
na manhã desta quarta-feira (13), usou seu perfil nas redes sociais para desabafar a res-
peito de como foi a experiência do parto do bebê.

Segundo relatos da influenciadora, ela quase foi parar na UTI, pois chegou a enfren-
tar alguns problemas, tendo que recorrer à cesárea de forma emergencial, como também 
rebateu alguns comentários de usuários.

‘19 horas de parto’: Viih Tube comentou sobre a situação
Viih Tube, que chegou a vivenciar alguns momentos intensos durante a 2ª gestação, 

iniciou os stories falando sobre a experiência do parto:

“Queria responder alguns comentários que li sobre tudo que eu falei. Primeiro: ‘Meu 
Deus, ela está acabada’... gente, 19 horas trabalho de parto e eu ainda não pude lavar o 
cabelo porque a pressão estava caindo. Então, vou tomar um banho agora. Deixa eu ser 
feia só uns dias, já vai passar.”, disse.

Além disso, ela ainda complementou: “Outra coisa: ‘Nossa, 19 horas de trabalho de 
parto para acabar em cesárea de emergência, que uó’. Pois é, gente, que uó. O que eu 
mais queria era ter conseguido (fazer o parto) normal, né? Tanto que fiquei 19 horas, 
mas não ia arriscar de jeito nenhum o meu filho ou eu. Depois vou contar o que aconte-
ceu, as intercorrências que tiveram... mas fui direto para a cesárea.”, finalizou.

Web reagiu à fala de Viih Tube: ‘Guerreira’
Diante do relato, alguns internautas chegaram a se manifestar no Instagram, dizendo 

que a influencer foi guerreira, além de muito forte por ter suportado até 19 horas em 
trabalho de parto: “Eu com 9 horas de trabalho de parto já ‘tava’ pedindo pela cesárea e 
não pude (risos), ela foi guerreira aguentar 19 horas’” disse uma usuária.

Em outro comentário, mais uma pessoa falou: “’Pra’ mim ela já foi forte demais, por-
que ficar 19 horas sentindo dor não deve ser brincadeira não, e sem contar que deve me-
xer bastante com o psicológico também”, falou outro. Além disso, mais uma internauta 
também falou: “É um absurdo a pessoa ter que vim dá explicação do próprio parto viu.”.

Viih Tube disse que chegou a vivenciar ‘coisas perigosas’
Na web, a mãe de Lua e de Ravi, que já chegou a viver alguns momentos delicados 

com o pai, ainda detalhou mais a respeito da situação intensa que viveu: “Vi muitos 
falando (sobre o parto). Tem gente que fala: ‘Cesárea de emergência, sei...’ Gente, vocês 
acham que eu ia chegar até o expulse e não ia expulsar o bebê? Não, teve que ser. De-
pois eu vou explicar as intercorrências, mas foram coisas perigosas mesmo, visíveis, que 
(mostravam que) estava dando algo errado.”, disse.

Ela ainda complementou: “Tive que sair correndo, tanto que quase tivemos que ir 
para UTI, tanto eu quanto o Ravi. Mas, graças a Deus, não precisou. Chegaram a reservar 
a sala para o Ravi até, mas deu tudo certo, graças a Deus.”, relatou.

Por fim, Viih também comentou o motivo pelo qual desejava o parto normal: “’Nossa, 
para que passar por 19 horas de trabalho de parto e ir direto para cesárea?’. Eu estava 
querendo viver o parto normal, porque já vivi uma cesária e não foi tão legal. Então, 
queria ver qual experiência ia ser melhor.”, expôs a influenciadora.

Viih, ao final do bate-papo, reiterou que “o mais importante é que está todo mundo 
bem, deu tudo certo e foi lindo, de verdade, gente.”.

Madalena comenta suas suspeitas 
com Tati. Tereza inventa uma descul-
pa para justificar a quitação das par-
celas do carro. Osmar deixa um reca-
do para Joyce. Violeta se enfurece ao 
saber que Osmar foi atrás de Joyce. 
Roxelle descobre quem vandalizou o 
outdoor com a imagem de Rosana. 
Nando fica preocupado durante a 

palestra na academia e troca olhares com Miranda. Joyce se surpreende ao 
saber do recado que Osmar lhe deixou. Madalena questiona Jayme e Tereza 
sobre o roubo do bilhete premiado de Lindomar.

RESUMO DE Novelas
Rudá fica encurralado. Marcel 

se assusta quando Viola lhe con-
ta sobre as maldades que Mavi e 
Luma são capazes de fazer.  Michele 
aceita trabalhar na casa de Daniel. 
Tomás flagra Sirlei e Leidi no quarto 
de Berta. Evelyn repreende os pais. 
Viola é assaltada, e, ao reagir, se ma-

chuca e desmaia.

Após nascimento do filho 
Ravi, Viih Tube faz forte 
desabafo sobre parto de 
19 horas, e choca web: 
'Guerreira'

PROGRAMAÇÃO TV GAZETA 
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1º Festival de Judô do Projeto Ceder para Vencer 
celebra troca de faixas e inclusão social 

Atlético questiona 
interdição da Arena 
MRV e anuncia pedido 
de reconsideração ao 
STJD

Cruzeiro revela parcial 
de ingressos vendidos 
para final da Copa 
Sul-Americana
Nove mil torcedores estão  confirmados

ÉLID NORONHA

Na manhã do último sábado 
(09/11), o Ginásio Poliesportivo 
João Caires de Oliveira, em Pi-
rapora, foi palco do 1º Festival 
de Judô do Projeto Ceder para 
Vencer 2, que reuniu crianças e 
adolescentes em uma cerimônia 
de troca de faixas. A iniciativa, 
promovida pela ONG Ajudou, 
contou com o apoio e suporte 
da Prefeitura de Pirapora, por 
meio da Secretaria de Esporte, 

Juventude e Cultura (SEJUC), e 
teve como objetivo não só a ce-
lebração do desenvolvimento es-
portivo dos jovens, mas também 
o incentivo à inclusão social e ao 
fortalecimento da comunidade.

O evento marcou um impor-
tante momento de reconheci-
mento para 50 jovens atletas, 
que receberam suas novas fai-
xas, medalhas e certificados em 
reconhecimento pelo progresso 
na modalidade. Além do avanço 
técnico, o festival ressaltou os 

valores de disciplina, respeito e 
superação que o judô proporcio-
na, contribuindo para o desen-
volvimento pessoal de cada par-
ticipante. O Projeto Ceder para 
Vencer, que há dois anos oferece 
aulas de judô e kits completos de 
treino para jovens da região, foi 
a chave para a transformação de 
diversas crianças e adolescentes, 
proporcionando acesso gratuito 
a uma atividade que promove 
saúde, educação e cidadania.

Esse projeto é viabilizado 

graças ao apoio da Prefeitura de 
Pirapora e ao patrocínio da em-
presa Minasligas, por meio da Lei 
de Incentivo ao Esporte, o que 
permite à ONG Ajudou ampliar 
as oportunidades de esporte e 
inclusão social na cidade. Com 
a presença de familiares e re-
presentantes da SEJUC, o evento 
reforçou a importância de par-
cerias públicas e privadas para a 
continuidade de projetos sociais 
que trazem impacto positivo à 
juventude.

ÉLID NORONHA

Na tarde desta terça-feira 
(11/12), o Atlético utilizou suas 
redes sociais para manifestar seu 
descontentamento com a decisão 
do Superior Tribunal de Justiça 
Desportiva do Futebol (STJD) de 
interditar a Arena MRV. O clube res-
saltou que cumprirá a determina-
ção, mas criticou a falta de oportu-
nidade de defesa antes do veredito 
do tribunal.

A decisão de interdição foi ferida 
pelo presidente do STJD, Luis Otá-
vio Verissimo, a pedido da Procura-
doria, como resposta aos incidentes 

ocorridos na final da Copa do Brasil 
entre Atlético e Flamengo. A parti-
da, realizada no último domingo 
(11/10), terminou com a vitória do 
Flamengo por 1 a 0, consagrando 
o clube carioca como campeão na-
cional em Belo Horizonte. Em sua 
nota, o Atlético expressou que “a 
garantia do direito à ampla defesa 
é necessária para a construção de 
uma decisão justa” e declarou que 
apresentará um pedido de recon-
sideração ao tribunal, apontando 
que não teve a chance de se defen-
der antes da decisão.

O clube mineiro também reafir-
mou o compromisso de garantir a 

segurança na Arena MRV e destacou 
que tomará medidas para atender 
às exigências do STJD, de modo a 
viabilizar a reabertura do estádio 
para suas próximas partidas. Caso 
a interdição seja rápida, o Atlético 
será obrigado a disputar seus jogos 
como mandante em outro local, 
com ambientes fechados.

Ainda sem definição sobre qual 
estádio utilizará como alternativa, o 
Atlético terá três jogos importantes 
pelo Campeonato Brasileiro até o 
fim da temporada de 2024: contra 
o Botafogo, em 20 de novembro; o 
Juventude, em 26 de novembro; e 
o Athletico-PR, em 8 de dezembro.

Élid Noronha

Na manhã desta quarta-feira 
(13/11), o Cruzeiro informou que 
já foram vendidos nove mil ingres-
sos dos 12 mil destinados à torcida 
celeste para a final da Copa Sul-A-
mericana. A equipe enfrentará o 
Racing, da Argentina, no próximo 
dia 23 de novembro, no Estádio 
Nueva Olla, em Assunção, Para-
guai. A venda de ingressos para os 
sócios-torcedores começou no últi-
mo dia 8, sendo aberta ao público 
geral no dia seguinte.

Detalhes da Partida:
Data : 23 de novembro de 2024
Horário : 17h
Local : Estádio General Pablo 

Rojas (“La Nueva Olla”), Assunção, 
Paraguai

Setores Exclusivos e Misto

Os ingressos disponíveis estão 
em três categorias:

Categoria 3 (Exclusiva para 
torcida do Cruzeiro) : Este setor 
foi reservado para sócios-torcedo-
res, que possuem prioridade na 
compra. A comercialização é feita 

através de um código único e indi-
vidual, disponibilizado no site ofi-
cial do programa de sócios. O valor 
do ingresso para o setor exclusivo 
é de 60 dólares (aproximadamente 
R$ 350).

Categorias 1 e 2 (Torcida Mis-
ta) : Torcedores que preferem os 
setores mistos, laterais ao campo, 
poderão adquirir ingressos nas ca-
tegorias 1 e 2, com preços variando 
entre 100 e 200 dólares. A Cate-
goria 1 corresponde aos melhores 
assentos disponíveis, enquanto a 
Categoria 2 está localizada no setor 
oposto lateral.

Entradas e Procedimentos de 
Acesso:

Todos os ingressos serão dispo-
nibilizados pelo aplicativo Quen-
tro, que permite acessar os bilhetes 
eletrônicos offline, mediante carre-
gá-los antecipadamente. Além do 
ingresso no aplicativo, os torcedo-
res deverão apresentar documento 
de identidade ou passaporte na 
entrada do estádio. Crianças meno-
res de 1 ano não poderão entrar; a 
gratuidade é oferecida para crian-
ças entre 1 e 2 anos, desde que 

acompanhadas de um responsável.

Regras e Documentação para 
Entrada no Paraguai

Para assistir à final no Paraguai, 
os torcedores devem portar:

Documento de identificação 
válido (passaporte ou identidade 
emitido nos últimos dez anos)

Certificado de Vacinação contra 
Febre Amarela emitido pela Anvisa.

Esses documentos são obrigató-
rios no controle de imigração, e a 
legislação paraguaia proíbe a com-
pra e o consumo de bebidas alco-
ólicas dentro do estádio e em um 
raio de 500 metros ao redor.

Orientações para a Torcida
A diretoria do Cruzeiro in-

centiva seus torcedores a ficarem 
atentos às regras de entrada e segu-
rança, garantindo uma experiência 
tranquila e segura. Com grande 
expectativa de apoio, o clube está 
próximo de esgotar os ingressos 
para a final, com apenas três mil 
ainda disponíveis, e espera uma 
festa celeste nas arquibancadas 
para empurrar a equipe rumo ao 
título internacional.

PIRAPORA
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AMANHÃ A LINDA E CHARMOSA Melissa Narciso Alva-
renga estará vivendo o sonho de festejar seus 15 anos numa 
recepção que deverá ser das mais belas deste ano. Seus 
papais Toniato e Melissa Alvarenga preparando tudo com 
muito requinte. Estarei presente. 

FESTEJADÍSSIMO NO FAMOSO almoço do DUCA GOUR-
MET o muito querido Padre João Batista Lopes sempre for-
te. Na foto ele com sua irmã Terezinha e as nossas queridas 
Sterphanie Paulino e Maria Alice

VEJAM COMO A FEIJOADA DO THEO foi concorrida este 
ano no grande salão do “Mirante Eventos”. A do próximo 
ano será ainda maior pois estaremos dando início às fes-
tividades do meu JUBILEU DE DIAMANTE de jornalismo. 
Vivas

GOSTO DE VER O DINAMISMO do empresário SILVANO 
TOLENTINO e sua esposa Sofia e os filhos Matheus e Silva-
ninho. Sem medo de crise ele vem expandido sua famosa 
“QUERO PIZZA” por várias partes da cidade e outras ci-
dades de Minas e até em São Paulo. Nesta terça-feira por 
exemplo ele inaugurou mais uma pizzaria, desta vez no 
Bairro Todos Santos. Aplausos

DUAS AMIGAS E AMO MUITO: Cynthia Medrado e Sônia 
Alencar

ADA CORDEIRO com a arquiteta Júnia Eleoterio

NA REGIÃO DE ALGAVER NO SUL DE PORTUGAL a cida-
de que achei espetacular foi Albufeira. Onde as praias são 
maravilhosas e numa grande avenida no estilo “las Vegas” a 
noite é fervilhante. Eu indico

VEJAM QUE BELA É A FAMÍLIA de JOENILDO E CLARICE 
Maciel Chaves. Ela sempre bonita e meiga esteve aniversa-
riando ontem. Vivas e muita saúde e paz

O ILUSTRE MONTESCLARENSE Jarbas Soares que é Pro-
curador da Justiça estará aterrissando na city amanhã com 
o renomado advogado CIRO SOARES para a festa de 15 anos 
de Melissinha.

UMA VERGONHA

ESTAMOS VENDO QUE VEM crescendo cada vez mais as 
dificuldades de crianças matricular-se em escolas públicas. 
Mesmo aqui em Moc estamos vendo pobres pais dormindo 
na porta das escolas para ver se consegue uma vaga para o 
filho. Na maioria das vezes recebem um “não tem vagas” e 
saem desolados. Pobre Brasil. Existem alunos aceitos que não 
são “pobres”, mas fazem aquele “jeitinho “ principalmente 
quando o menino é bonito e bem vestido. Estas crianças po-
bres e muitas vezes mal vestidas poderão serem o futuro do 
Brasil amanhã.

AUMENTO DE PREÇOS

SELIC VOLTA A SUBIR E CHEGA a 11,25% ao ano. A última 
alta dos juros ocorreu em agosto de 2022, quando a taxa su-
biu de 13,25% para 13,75% ao ano. Desde 2020, a Selic tem 
passado por ajustes, respondendo a pressões globais, como 
o aumento de preços de alimentos e minérios.

FERIADÃO

O HOJE MUITA GENTE estará viajando para curtirem o 
feriadão do final de semana. O destino preferido é o nosso 
Maravilhoso Arraial D’Ajuda, cujo número de montesclaren-
ses que estão adquirindo casas vem crescendo cada vez mais 
e com muitas opções com excelentes bares e restaurantes.

GOLPES

TODO CUIDADO É POUCO, pois a rede de golpes conti-
nua aumentando cada vez mais. Não atenda e nem responda 
em redes sócias pessoas que não conhecem. As maiores víti-
mas tem sido os aposentados e usam malandragem tão per-
feitas que muitos até caem na armadilha. Hoje com a internet 
estes bandidos conseguem os dados de todos nós. Olho vivo.

SOLIDÃO 

TENHO VISTO VÁRIAS PESSOAS que criaram grandes fa-
mílias, dizendo que se sentem SOZINHOS, principalmente 
aqueles que deixam a casa onde criaram os filhos e vão morar 
em apartamentos. Não é que os filhos os abandonam, mas 
hoje é mesmo muito difícil, pois cada uma cria sua família, 
trabalham e não sobra mesmo tempo. POR ISSO MESMO, 
continuo batendo na mesma tecla: CONSTRUIR UM BELO 
CONDOMÍNIO com pequenas e confortáveis casas, com mui-
to verde e toda infraestrutura, inclusive área de lazer, etc. 
Para os CASAIS DE MAIS IDADE. Ali eles terão seus vizinhos, 
seu jardim e encontro de amigos em praças, e poderão fazer 
suas caminhadas. A construtora que lançar este condomínio 
vai fazer um senhor sucesso...

TODO MUNDO ANDA RECLAMANDO sobre o afasta-
mento de amigos depois da Pandemia. Hoje só conversam 
por mensagem e isso é muito triste. Ainda bem que tenho 
amigos sinceros que estão sempre presentes.

APÓS VIAJAREM JUNTOS ao México, Gleisi Hoffmann e 
Lindbergh Farias processam companhia aérea.  Petistas fo-
ram à Cidade do México para acompanhar as eleições lo-
cais. Como diria Hebe Camargo: Que gracinha desse casal de 
pombinhos arrulhantes!

E O MOVIMENTO NO COMÉRCIO já está movimentando 
cada vez mais. Tudo isso porque alguns estabelecimentos já 
lançaram o “Black Friday” com descontos tentadores. Mas no 
final do mês será ainda maior principalmente nos setores de 
eletrônicos e utensílios para casa.

E FALANDO NO COMÉRCIO quero aplaudir o empre-
sário ALEXANDRE BOMTEMPO por sua visão e dinamismo 
com a sua loja de móveis. Agora mesmo ele abriu uma gran-
de com variados móveis de todos os setores no início da rua 
São Francisco. Ali existem móveis pela metade do preço dos 
mesmo em exibição em lojas bem decotadas e luxuosas.

DESTA VIDA NADA SE LEVA... Só se deixa... Então, deixe 
o seu melhor... sorriso... maior abraço... melhor história... 
melhor intenção... toda compreensão... E do amor... a maior 
porção..

FRENTE A FRENTE

VAP VIP


